
// Conselheiro do Tribunal de Contas havia determinado à prefeitura que não utilizasse recursos do fundo previdenciário para pagar a folha

Roda Viva
[ Cassiano Arruda ]

Bispo acha que próxima 
semana Papa marca data 
de santificar mártires.  #4

Episódio que resultou 
na expulsão de um 
participante que agrediu 
a namorada durante a 
atual edição do reality 
show global “Big Brother 
Brasil”, que termina esta 
semana, tem provocado 
debate nacional acerca 
do machismo e das 
diversas formas de 
violência contra a mulher.  
Participante poderá 
responder processo 
relacionado à Lei Maria 
da Penha.  Cultura #16 

Cinco jovens se unem 
para falar de esporte de 

forma descontraída e 
bem humorada, como se 
estivessem numa mesa 

de bar. Foi assim que 
nasceu o Esportagem, 

canal que a partir de hoje 
se agrega ao portal do 

NOVO.
 Esportes #13 

‘BBB’ abre 
discussão 
sobre o 
machismo

O procurador-geral do 
Ministério Público de Con-
tas do RN Ricart Coelho 
anunciou ontem que move-
rá uma representação con-

tra a Prefeitura de Natal  por 
desobediência à decisão do 
Tribunal de Contas do Esta-
do. A corte havia proibido o 
município de fazer saques 

do fundo previdenciário para 
pagar aposentados e pensio-
nistas, medida contrariada 
pela prefeitura, sob a alega-
ção de que o caso já estava 

judicializado, não cabendo 
a interferência do tribunal. 
O procurador Ricart Coelho 
entende diferente e explicou 
que moverá uma outra ação, 

além da que constesta na 
corte o uso dos recursos do 
NatalPrev, referindo-se so-
mente ao descumprimento 
da medida.   Política #2

TCE move representação contra Prefeitura 
do Natal por sacar recursos do NatalPrev

Lista de Fachin 
inclui Robinson, 
Garibaldi e Agripino
Relator da Lava Jato no STF manda abrir inquérito contra 9 ministros de Temer, 29 
senadores, 42 deputados federais e três governadores; No RN envolve governador, 
dois senadores, a prefeita Rosalba e os deputados Fábio Faria e Felipe Maia Política #3
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Tecnologia 
vira nova 

arma contra o 
crime no RN

Chuva causa 
deslizamentos 
e afeta trânsito 

na capital

Tem canal 
novo no ar, 

agora é o 
Esportagem

Sistema desenvolvido em 
parceria entre o Governo 

do Rio Grande do Norte e o 
Instituto Metrópole Digital 

(IMD), da UFRN, vai auxiliar 
trabalho de patrulhamento 
dos policiais na capital e em 

Mossoró já a partir desse 
mês de abril. #9

Manhã chuvosa em Natal 
gera diversos pontos de 

alagamento pela cidade e 
causa trantornos no trânsito 

em várias regiões da 
capital. Previsão dos 

meteorologistas é que 
precipitações continuem  
até o próximo sábado. #10

Última rodada do 2º turno vai selar 
destinos de América e Alecrim

 Esportes #12
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Política

Ação é uma resposta ao descumprimento de liminar do Tribunal de Contas do Estado, 
que impedia uso de recursos da previdência dos servidores para pagar folha dos inativos

MP de contas reage e entra com 
representação contra Prefeitura

O 
Ministério Pú-
blico de Con-
tas vai proto-
colar junto ao 
Tribunal de 

Contas do Estado (TCE-RN) 
uma representação contra a 
Prefeitura de Natal. De acor-
do com o procurador-ge-
ral do órgão, Ricart Coelho, a 
ação é uma resposta ao des-
cumprimento, por parte da 
prefeitura, da decisão liminar 
que impedia o uso de recur-
sos do Fundo Capitalizado de 
Previdência (Funcapre) para 
o pagamento de aposentados 
e pensionistas do Estado.

A nova representação, as-
sinada pelo procurador Thia-
go Martins Guterres, foi ofere-
cida na noite de ontem (11). 
No documento, o procurador 
pede a apuração das respon-
sabilidades do prefeito de Na-
tal, Carlos Eduardo Alves, e 
do presidente do Instituto de 
Previdência Social dos Servi-
dores do Município (Natal-
Prev), Homero Grec Cruz Sá, 

pelo descumprimento da de-
cisão liminar deferida pelo 
TCE.

De acordo com o procura-
dor-geral, Ricart Coelho, a re-
presentação do MP de Con-
tas não tem relação direta 
com a questão do saque do 
fundo ligado ao NatalPrev. A 
ação, explicou Coelho, é mo-
tivada pelo descumprimen-
to da decisão liminar do con-
selheiro do TCE-RN, Tarcísio 
Costa, que proibia o uso dos 
recursos antes que a questão 
fosse julgada. 

“São dois processos se-
parados. Um é esse processo 
que já corre hoje, que é esse 
do saque do NatalPrev, oriun-
do da representação do de-
putado Kelps Lima. E o MP 
de Contas irá ajuizar um ou-
tro, uma representação, que 
vai apurar exclusivamente o 
descumprimento da decisão 
do tribunal de contas por par-
te do prefeito”, explica Coelho.

Apesar da decisão limi-
nar publicada na última sexta 
(7), e que, segundo o procu-
rador, foi notificada ao prefei-
to ainda no mesmo dia, a pre-

feitura resolveu sacar o valor 
aprovado na Câmara na se-
gunda-feira (10). A decisão 
do Executivo municipal sur-
preendeu o TCE.

“Não é comum (esse tipo 
de descumprimento). Às ve-
zes a gente verifica que um 
gestor não consegue cum-
prir uma ou outra decisão. O 
que foi diferente nesta é que 
o próprio gestor emitiu uma 
nota afirmando que iria des-
cumprir. Oficialmente ele dis-
se que iria descumprir. Prati-
camente, em outras palavras 
foi isso que ele falou”, afirma 
Coelho.

NOTA
A nota à qual o procura-

dor se refere foi publicada 
nesta segunda-feira e divul-
gada à imprensa pela Prefei-
tura. No comunicado, a admi-
nistração municipal enume-
ra 11 razões que levaram ao 
descumprimento da decisão 
do conselheiro. 

Entre as razões apresenta-
das, a prefeitura garante que a 
lei complementar que autori-
za o saque deu como garantia 

a fonte R$ 100.000 e “permi-
tiu o pagamento com recur-
sos dessa fonte ou o bloqueio 
de valores”, garantindo ain-
da a devolução do montante 
com rendimentos superiores 
aos de mercado. Além disso, 
outros fatores como a crise 
econômica foram apontados 
como motivo para utilização 
dos recursos do NatalPrev. 

Conforme explica o pro-
curador-geral, a nova repre-
sentação não tem como obje-
tivo analisar os fatos referen-
tes aos saques do fundo liga-
do ao NatalPrev, se limitando 
a investigar a questão do des-
cumprimento. No entanto, se 
configurado a desobediência 
nos moldes definidos em lei, 
a nova ação pode resultar em 
multa ao Executivo.

“Uma das hipóteses em 
que a multa é aplicada é justa-
mente essa, descumprir uma 

decisão do Tribunal de Con-
tas. O valor atualizado dessa 
multa é de R$ 13.908,00, atu-
alizado”, detalhou.

Questionado sobre a pos-
sibilidade do tribunal impe-
dir futuras retiradas do Fun-
capre, o procurador explicou 
que medidas neste sentido 
só podem ser tomadas pelos 
conselheiros.

“O conselheiro tem pos-
sibilidade de algumas medi-
das cautelares e pode inclu-
sive modificar sua decisão, 
desde que respaldado pelo 
colegiado. Ele pode colocar 
novas medidas cautelares. 
Por exemplo, a decisão atu-
al não tem multa diária. Ele 
pode incluir a multa diária 
para obrigar o gestor ao cum-
primento da decisão”, disse 
Coelho.

Ainda de acordo com o 
procurador, o conselheiro do 

TCE responsável pela liminar 
que impedia o saque – e rela-
tor da ação –, Tarcísio Costa, 
deve levar a questão do des-
cumprimento da decisão li-
minar à reunião da 1ª Câma-
ra do TCE. Porém, em virtude 
do feriado prolongado da se-
mana santa, a câmara só deve 
se reunir no dia 20 de abril.

“Essa semana não haverá 
reunião da 1ª câmara, mas o 
conselheiro Tarcísio deve le-
var a liminar à sessão da pró-
xima semana, oportunidade 
na qual essa liminar deve ser 
analisada. Mas só o relator, 
como julgador, pode dizer se 
vai tomar alguma dessas me-
didas”, prossegue.

De acordo com a assesso-
ria de comunicação do TCE, 
o conselheiro Tarcísio Costa 
só vai se pronunciar a respei-
to do caso através dos autos 
processuais.

Renato Vasconcelos 
Do NOVO

// Ricart coelho, procurador-geral do MP de contas: “Não é comum esse tipo de descumprimento”

RENATO VASCONCELOS / NOVO

O saque de recursos do 
Fundo de Capitalização de 
Previdência (Funcapre) para 
o pagamento de aposenta-
dos e pensionistas pela Pre-
feitura de Natal foi aprovado 
pela Câmara no dia 5 de abril 
e publicado no Diário Oficial 
do Município apenas no dia 
7. Apesar do expressivo quó-
rum (21 a favor e quatro con-
trários), o uso do recurso para 
o pagamento foi objeto de po-
lêmica no Legislativo.

Colocado em regime de 
urgência na pauta pela ban-
cada aliada ao prefeito, a 
apreciação da matéria foi 
adiada após a oposição fazer 
uma manobra para trancar a 
pauta de votação para apre-
ciação de vetos do Executivo.

Apesar do atraso, a banca-
da aliada conseguiu a apro-
vação do projeto, que prevê 
o saque de R$ 204 milhões 

do fundo, para pagamento de 
aposentados. A lei prevê que 
os valores serão retirados en-
tre abril de 2017 e fevereiro 
de 2018.

Para o mês de abril, além 
da retirada já efetuada nes-
ta segunda-feira, outro saque 
esta previsto para o dia 29. A 
exceção dos saques previs-
tos para os meses de junho e 
dezembro, quando os valores 
ultrapassam R$ 20 milhões, 
serão retirados por vez R$ 
15.819.000,00. Durante todo 
o processo, a base aliada ao 
prefeito evitou utilizar o ter-
mo ‘saque’. 

O NOVO não conseguiu 
falar com ontem com o pro-
curador geral do Municí-
pio, Carlos Castim, mas em 
nota divulgada na segunda-
-feira, a Prefeitura informou 
que não haverá “transferên-
cia de recursos do Natalprev 

para a conta da Prefeitura de 
Natal” e nem “dilapidação do 
patrimônio”. De acordo com 
a nota, a Prefeitura irá repor 
os valores, “que serão usados 
exclusivamente em benefí-
cio social dos inativos” e com 
a correção monetária com 
base no índice IPCA, acresci-
da de 6% ao ano.

Além disso, a prefeitura 
alega que o Funcapre possui 
recursos financeiros da or-
dem de R$ 325.000.000,00, 
usados apenas para paga-
mento 80 segurados vincula-
dos a este Fundo, cuja folha 
de proventos não chega à R$ 
100.000,00. Ainda na nota, a 
prefeitura acrescenta: “O sal-
do restante está imobilizado 
em instituição bancária ofi-
cial, servindo tão somente à 
especulação no mercado fi-
nanceiro e ao enriquecimen-
to de seus acionistas”.

Projeto gera polêmica 
desde sua aprovação
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Relator da matéria no STF determinou abertura de inquérito contra 9 ministros de Temer, 29 
senadores, 42 deputados federais e 3 governadores; 6 políticos a serem investigados são do RN

Lista de Fachin também inclui 
Robinson e Rosalba na Lava Jato

O 
ministro Edson 
Fachin, relator 
da Lava Jato no 
Supremo Tri-
bunal Federal 

(STF), determinou a abertura 
de inquérito contra nove mi-
nistros do governo Temer, 29 
senadores, 42 deputados fede-
rais e três governadores, entre 
eles o do Rio Grande do Norte, 
Robinson Faria (PSD).

O grupo faz parte do total 
de 108 alvos dos 83 inquéritos 
que a Procuradoria-Geral da 
República (PGR) encaminhou 
ao Supremo Tribunal Federal 
(STF) com base nas delações 
dos 78 executivos e ex-execu-
tivos do Grupo Odebrecht, to-
dos com foro privilegiado no 
STF. Os ex-presidentes Luiz 
Inácio Lula da Silva e Dilma 
Rousseff, não aparecem nes-
se conjunto porque não pos-
suem mais foro especial.

Ao todo, são 6 potiguares 
agora investigados: o gover-
nador Robinson Faria (PSD); 
os senadores José Agripino 
(DEM) e Garibaldi Alves Filho 
(PMDB); os deputados fede-
rais Felipe Maia (DEM) e Fá-
bio Faria (PSD); e a ex-gover-
nadora e atual prefeita de Mos-
soró Rosalba Ciarlini (PP). 

Também serão investiga-
dos no Supremo um minis-
tro do Tribunal de Contas da 
União, outros dois governa-
dores (Tião Viana, do PT do 
Acre, e Renan Filho, do PMDB 
de Alagoas) e 24 outros políti-
cos e autoridades que, apesar 
de não terem foro no tribunal, 
estão relacionadas aos fatos 
narrados pelos colaboradores.

Os senadores Aécio Neves 
(MG), presidente do PSDB, e 
Romero Jucá (RR), presiden-
te do PMDB, são os políticos 
com o maior número de in-
quéritos a serem abertos: 5, 
cada. O senador Renan Ca-
lheiros (PMDB-AL), ex-presi-
dente do Senado, vem em se-
guida, com 4.

O governo do presiden-
te Michel Temer é fortemen-
te atingido. A PGR pediu in-
vestigações contra os minis-
tros Eliseu Padilha (PMDB), 
da Casa Civil, , Moreira Fran-
co (PMDB), da Secretaria-Ge-
ral da Presidência da Repúbli-
ca, Gilberto Kassab (PSD), da 
Ciência e Tecnologia, Helder 
Barbalho (PMDB), da Integra-
ção Nacional, Aloysio Nunes 
(PSDB), das Relações Exterio-
res, Blairo Maggi (PP), da Agri-
cultura, Bruno Araújo (PSDB), 
das Cidades, Roberto Freire 
(PPS), da Cultura, e Marcos 
Pereira (PRB), da Indústria, 
Comércio Exterior e Serviços. 
Padilha e Kassab responderão 
em duas investigações, cada.

As investigações que tra-

mitarão especificamente no 
Supremo com a autorização 
do ministro Edson Fachin, re-
lator da Lava Jato na Corte, fo-
ram baseadas nos depoimen-
tos de 40 dos 78 delatores.

Os relatos de Marcelo Ode-
brecht, ex-presidente e herdei-
ro do grupo, são utilizados em 
7 inquéritos no Supremo. 

Entre os executivos e ex-
-executivos, o que mais forne-
ceu subsídios para os pedidos 
da PGR foi Benedicto Júnior, 
(ex-diretor de Infraestrutura), 
que deu informações incluí-
das em 34 inquéritos. Alexan-
drino Alencar (ex-diretor de 
Relações Institucionais) for-
neceu subsídios a 12 investi-
gações, e Cláudio Melo Filho 
(ex-diretor de Relações Insti-
tucionais) e José de Carvalho 
Filho (ex-diretor de Relações 

Institucionais), a 11.
Os crimes mais frequentes 

descritos pelos delatores são 
de corrupção passiva, corrup-
ção ativa, lavagem de dinheiro, 
falsidade ideológica, e há tam-
bém descrições a formação de 
cartel e fraude a licitações.

O presidente da República, 
Michel Temer (PMDB), é cita-
do nos pedidos de abertura de 
dois inquéritos, mas a PGR não 
o inclui entre os investigados 
devido à “imunidade temporá-
ria” que detêm como presiden-
te da República. O presidente 
não pode ser investigado por 
crimes que não decorreram do 
exercício do mandato.

Os pedidos do procura-
dor-geral da República, Rodri-
go Janot, foram enviados no 
dia 14 de março ao Supremo. 
Ao todo, o procurador-geral 

da República, Rodrigo Janot, 
encaminhou ao STF 320 pe-
didos – além dos 83 pedidos 
de abertura de inquérito, fo-
ram 211 de declínios de com-
petência para outras instân-
cias da Justiça, nos casos que 
envolvem pessoas sem prer-
rogativa de foro, sete pedidos 
de arquivamento e 19 de ou-
tras providências. Janot tam-
bém pediu a retirada de sigilo 
de parte dos conteúdos.

Entre a chegada ao Supre-
mo e a remessa ao gabinete do 
ministro Edson Fachin, trans-
correu uma semana. O mi-
nistro já deu declarações de 
que as decisões serão divulga-
das ainda em abril. Ao enca-
minhar os pedidos ao STF, Ja-
not sugeriu a Fachin o levan-
tamento dos sigilos dos depoi-
mentos e inquéritos.

Agência Estado
// A LISTA DOS ALVOS
Ministros

Casa Civil: Eliseu Lemos Padilha (PMDB-RS)
Ciência e Tecnologia: Gilberto Kassab (PSD)
Secretaria-Geral da Presidência: Wellington Moreira Franco (PMDB)
Cultura: Roberto Freire (PPS)
Cidades: Bruno Cavalcanti de Araújo (PSDB-PE)
Relações Exteriores: Aloysio Nunes Ferreira (PSDB)
Indústria, Comércio Exterior e Serviços: Marcos Antônio Pereira (PRB)
Agricultura, Pecuária e Abastecimento: Blairo Borges Maggi (PP)
Integração Nacional: Helder Barbalho (PMDB)

Senadores

l Romero Jucá Filho (PMDB-RR)
l Aécio Neves da Cunha (PSDB-MG)
l Renan Calheiros (PMDB-AL)
l Fernando Bezerra Coelho (PSB-PE)
l Paulo Rocha (PT-PA)
l Humberto Sérgio Costa Lima (PT-PE)
l Edison Lobão (PMDB-PA)
l Cássio Cunha Lima (PSDB-PB)
l Jorge Viana (PT-AC)
l Lidice da Mata (PSB-BA)
l José Agripino Maia (DEM-RN)
l Marta Suplicy (PMDB-SP)
l Ciro Nogueira (PP-PI)
l Dalírio José Beber (PSDB-SC)
l Ivo Cassol
l Lindbergh Farias (PT-RJ)
l Vanessa Grazziotin (PCdoB-AM)
l Kátia Regina de Abreu (PMDB-TO)
l Fernando Afonso Collor de Mello (PTC-AL)
l José Serra (PSDB-SP)
l Eduardo Braga (PMDB-AM)
l Omar Aziz (PSD-AM)
l Valdir Raupp
l Eunício Oliveira (PMDB-CE)
l Eduardo Amorim (PSDB-SE)
l Maria do Carmo Alves (DEM-SE)
l Garibaldi Alves Filho (PMDB-RN)
l Ricardo Ferraço (PSDB-ES)
l Antônio Anastasia (PSDB-MG)

Deputados federais

l Paulinho da Força (SD-SP)
l Marco Maia (PT-RS)
l Carlos Zarattini (PT-SP)
l Rodrigo Maia (DEM-RM), presidente da Câmara
l João Carlos Bacelar (PR-BA)
l Milton Monti (PR-SP)
l José Carlos Aleluia (DEM-BA)
l Daniel Almeida (PCdoB-BA)
l Mário Negromonte Jr. (PP-BA)
l Nelson Pellegrino (PT-BA)
l Jutahy Júnior (PSDB-BA)
l Maria do Rosário (PT-RS)
l Felipe Maia (DEM-RN)
l Ônix Lorenzoni (DEM-RS)
l Jarbas de Andrade Vasconcelos (PMDB-PE)
l Vicente “Vicentinho” Paulo da Silva (PT-SP)
l Arthur Oliveira Maia (PPS-BA)
l Yeda Crusius (PSDB-RS)
l Paulo Henrique Lustosa (PP-CE)
l José Reinaldo (PSB-MA), por fatos de quando era governador do 
Maranhão
l João Paulo Papa (PSDB-SP)
l Vander Loubet (PT-MS)
l Rodrigo Garcia (DEM-SP)
l Cacá Leão (PP-BA)
l Celso Russomano (PRB-SP)
l Dimas Fabiano Toledo (PP-MG)
l Pedro Paulo (PMDB-RJ)
l Lúcio Vieira Lima (PDMB-BA)
l Paes Landim (PTB-PI)
l Daniel Vilela (PMDB-GO)
l Alfredo Nascimento (PR-AM)
l Zeca Dirceu (PT-SP)
l Betinho Gomes (PSDB-PE)
l Zeca do PT (PT-MS)
l Vicente Cândido (PT-SP)
l Júlio Lopes (PP-RJ)
l Fábio Faria (PSD-RN)
l Heráclito Fortes (PSB-PI)
l Beto Mansur (PRB-SP)
l Antônio Brito (PSD-BA)
l Décio Lima (PT-SC)
l Arlindo Chinaglia (PT-SP)

Governadores

Alagoas: Renan Filho: (PMDB)
Rio Grande do Norte: Robinson Faria (PSD)
Acre: Tião Viana (PT)

Ministro do TCU

Ministro do Tribunal de Contas da União: Vital do Rêgo Filho

Outros políticos

Prefeita Municipal de Mossoró/RN Rosalba Ciarlini (PP), 
ex-governadora do Estado
l Valdemar da Costa Neto (PR)
l Luís Alberto Maguito Vilela, ex-Senador da República e Prefeito 
Municipal de Aparecida de Goiânia entre os anos de 2012 e 2014
l Edvaldo Pereira de Brito, então candidato ao cargo de senador pela 
Bahia nas eleições 2010
l Oswaldo Borges da Costa, ex-presidente da Companhia de 
Desenvolvimento Econômico de Minas Gerais/Codemig
l Cândido Vaccarezza (ex-deputado federal PT)
l Guido Mantega (ex-ministro)
l César Maia (DEM), vereador e ex-prefeito do Rio de Janeiro e ex-
deputado federal
l Paulo Bernardo da Silva, então ministro de Estado
l Eduardo Paes (PMDB), ex-prefeito do Rio de Janeiro
l José Dirceu
l Deputada Estadual em Santa Catarina Ana Paula Lima (PT-SC)
l Márcio Toledo, arrecadador das campanhas da senadora Suplicy
l Napoleão Bernardes, Prefeito Municipal de Blumenau/SC
l João Carlos Gonçalves Ribeiro, que então era secretário de 
Planejamento do Estado de Rondônia
l Advogado Ulisses César Martins de Sousa, à época Procurador-Geral 
do Estado do Maranhão
l Rodrigo de Holanda Menezes Jucá, então candidato a vice-
governador de Roraima, filho de Romer Jucá
l Paulo Vasconcelos, marqueteiro de Aécio
l Eron Bezerra, marido da senadora Grazziotin
l Moisés Pinto Gomes, marido da senadora Kátia Abreu
l Humberto Kasper
l Marco Arildo Prates da Cunha
l Vado da Famárcia, ex-prefeito do Cabo de Santo Agostinho
l José Feliciano

Três governadores do Nor-
te e Nordeste estão na lista dos 
investigados a pedido da Pro-
curadoria-Geral da Repúbli-
ca porque estão em investi-
gações que envolvem outras 
pessoas com foro privilegiado. 
São eles Tião Viana, do Acre 
(PT), Renan Filho, de Alagoas 
(PMDB), e Robinson Faria, do 
Rio Grande do Norte (PSD). 
Eles são acusados por lava-
gem de dinheiro, corrupção 
ativa e corrupção passiva. 

Os casos dos três serão 
analisados no STF por citar se-
nadores e deputados federais, 
que tem foro na Corte. Outros 

governadores também devem 
ser investigados no Superior 
Tribunal de Justiça (STJ) por-
que os casos ligados a eles não 
incluem pessoas com foro no 
STF.

O Estado teve acesso a des-
pachos do ministro Fachin, as-
sinados eletronicamente no 
dia 4 de abril. Executivos da 
construtora Odebrecht delata-
ram que a empresa Braskem, 
do grupo, interessada em con-
tratos de energia no Nordeste, 
repassaram R$ 1,2 milhão por 
via oficial para o PMDB de Ala-
goas, em 2009 e 2010, sendo 
R$ 800 mil para Renan Filho, 

num acordo negociado pelo 
senador Renan Calheiros, pai 
do governador, que em outra 
delação foi acusado de rece-
ber R$ 500 mil. O então gover-
nador Teotônio Vilela (PSDB), 
teria ficado com um percen-
tual de 2,25% de propina pela 
aprovação de um contrato – 
sem especificar valores.

No caso do Acre, o sena-
dor Jorge Viana (PT) pediu R$ 
2 milhões para a campanha do 
irmão, Tião, candidato ao go-
verno estadual em 2010, sen-
do R$ 500 mil de forma oficial, 
numa negociação que envol-
veu o ex-ministro da Fazenda e 

da Casa Civil Antonio Palocci. 
Os delatores ainda afirma-

ram que, no Rio Grande do 
Norte, o agora governador Ro-
binson Faria (PSD), tratado 
como “Bonitinho”, recebeu R$ 
350 mil de propina em con-
tratos de saneamento bási-
co. A denúncia ainda atingiu 
a prefeita de Mossoró, Rosalba 
Ciarlini, tratada por “Carros-
sel”, que também recebeu R$ 
350 mil, e o deputado federal 
Fabio Faria (PSD), o “Bonitão” 
ou “Garanhão”, R$ 100 mil. En-
tre os delatores citados no in-
quérito está Marcelo Odebre-
cht, dono da construtora.

Acusações contra governadores 

// Robinson Faria, governador do Rio Grande do Norte

// Rosalba Ciarlini, prefeita de Mossoró e ex-governadora do RN

FOTOS: FRANKIE MARCONE / NOVO
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OpiniãO

Já houve um tempo em 
que Natal possuía um movi-
mento cultural que era intér-
prete das insatisfações da so-
ciedade, começando pelas 
suas próprias demandas. Hoje 
em dia, existindo uma fratura 
exposta que revela a nossa in-
capacidade diante de fatos ab-
solutamente inaceitáveis. A si-
tuação do Teatro Alberto Ma-
ranhão é um retrato destas 
tristes realidades. Como en-
tender a falta de capacidade 
de reação diante da omissão 
de um governo que se mostra 
anestesiado e paralisado? Re-
ação que, de forma tímida, co-
meça a ser esboçada pelo na-
tural inconformismo dos ar-
tistas e intelectuais, que pode 
se afirmar na adversidade,  co-
brando o encolhimento dos 
próprios espaços.

O Teatro Alberto Mara-
nhão, centenário templo da 
cultura do Rio Grande do Nor-
te, está há mais de dois anos 
sem funcionar e o assunto, fi-
nalmente, começa a interes-
sar a grupos de artistas que 
estão sendo diretamente pu-

nidos nessa situação que tei-
ma em parecer normal.  Algu-
mas vozes começam a regis-
trar – mesmo de forma muito 
bem comportada – o incon-
formismo com uma situação 
que termina atingindo a todo 
o Estado.

Está completando um ano 
que a administração estadual 
anunciou uma tomada de po-
sição para enfrentar o proble-
ma: - incluir sua reforma no 
pacote de financiamento do 
Banco Mundial, enquanto se 
espera que essa tentativa pos-
sa colar e alguma coisa venha 
a ser feita. Esse programa, o 
RN Sustentável, transformou-
-se numa espécie de “Posto 
Ipiranga” da propaganda da tv, 
para atender a todas as nossas 
demandas. Inclusive o tradi-
cional teatro interditado pela 
Justiça por não atender aos re-
quisitos de segurança, em ra-
zão da falta de manutenção.

Por mais de cem anos, o 
belo Teatro Alberto Mara-
nhão, no seu estilo Art Novau, 
localizado no bairro da Ribei-
ra, serviu de porta aberta para 

muitas vocações, se caracteri-
zando como um ponto difu-
sor de cultura e marco reve-
lador da preocupação do Es-
tado com o movimento cultu-
ral; portas que estão fechadas 
para grupos teatrais e para no-
vos atores. É uma história ini-
ciada em 1898, quando se ini-
ciaram as obras do Teatro Car-
los Gomes, só  inaugurado seis 
anos depois, em 1904, no Go-
verno de Alberto Maranhão.

Ao longo desse tempo fo-
ram muitas as melhorias in-
troduzidas em diferentes re-
formas, com a preocupação 
de atualizar a verdadeira sala 
de visitas que Natal dispunha, 
inclusive para permitir que o 
Estado não estivesse fora do 

roteiro das grandes compa-
nhias artísticas.

Dentro de mais dois me-
ses estaremos prontos a co-
memorar mais um  aniversá-
rio da interdição do Teatro a 
partir de denúncia formulada 
pelo Corpo de Bombeiros, em 
razão da falta de atendimen-
to às condições mínimas de 
segurança exigidas para fun-
cionamento de uma casa de 
espetáculo. 

Difícil é entender como 
uma estrutura de governo não 
tenha conseguido encontrar 
meios para mudar essa situa-
ção, optando pelo conformis-
mo de quem aceita com resig-
nação a própria incapacida-
de, transferindo para outros o 
enfrentamento de um proble-
ma seu.

Ninguém nega as enormes 
dificuldades enfrentadas pelo 
Governo do RN, mas, o Teatro 
Alberto Maranhão se transfor-
ma no retrato de um povo que 
não quer só comida, mas tem 
o direito de pleitear diversão e 
arte, como transformou-se em 
legenda dos jovens do Brasil.

100 mudanças
Principal manchete da 
edição de ontem do jornal ‘O 
Estado de S Paulo’: “Reforma 
trabalhista mudará cem 
pontos da CLT, diz relator”. O 
relator é o deputado Rogério 
Marinho, que declarou ao 
jornal paulista que está 
propondo a mudança em 
cem pontos para modernizar 
a legislação, com ênfase nos 
acordos negociados entre 
empresas e trabalhadores, 
entre elas a permissão de 
jornadas de até 12 horas 
(limitadas a 220 mensais), 
trabalho remoto (fora da 
empresa), remuneração 
por produtividade e fim da 
obrigatoriedade do imposto 
sindical.

Nossos santos

O arcebispo de Natal, d. Jaime 
Vieira da Rocha, acredita que 
na próxima semana o papa 
Francisco deverá anunciar a 
data da santificação dos 30 
mártires de Cunhaú e Uruaçu. 
Ele deixou escapar essa 
expectativa quando tratou 
da melhoria dos acessos ao 

Santuário, com o Governo 
do Estado, com uma nova 
estrada integrada ao acesso ao 
Aeroporto de São Gonçalo.

Painel confirmado
Confirmada a presença 
dos empresários Flávio 
Rocha (Riachuelo) e Artur 
Grynbaum ( O Boticário) de 
um painel sobre Varejo, no 
Congresso Lojista, que se 
realiza em Natal, dia 8.

Empresas Junior
O senador José Agripino 
foi homenageado, na sede 
da CNI, segunda-feira, 
em Brasília, no primeiro 
aniversário da Lei, de sua 
autoria, que instituiu o 
regime para as Empresas 
Júnior, considerada um 
marco na história do 
empreendedorismo no Brasil

UFRN e ENADE
A Universidade Federal 
realiza, hoje,  o seminário 
“Enade na UFRN: análise dos 
resultados 2014”. O evento 

está programado para o 
auditório da Bioblioteca 
Central, a partir das 8h30. 
A ex-diretora de avaliação 
de Educação Superior 
do Instituto Nacional de 
Pesquisas Anísio Teixeira, 
professora Cláudia Mafinni 
Gribboski, da UnB, fará a 
palestra de abertura. Enade 
é Exame Nacional de 
Desempenho de Estudantes.

Nome novo
Quem conversou nos últimos 
dias com o governador 
Robinson Faria notou o 
interesse dele em torno do 
professor Jaime Mariz. No 
Governo Garibaldi, Jaime foi 
quem pilotou o processo de 
privatização da Cosern.

Mais igreja
O prefeito Carlos Eduardo 
sancionou Lei fazendo 
doação de uma área de 1.500 
metros, situado entre as 
ruas do Rosário, Presidente 
Pamplona e Avenida da 
Integração, no bairro da 

Candelária, para a construção 
da igreja de Nossa Senhora de 
Guadalupe.

O perigo

Para um observador da 
cena norte-rio-grandense 
os auto afirmados índios 
que fecharam o caminho do 
Aeroporto para protestar não 
são o problema: “O problema 
são os candidatos a delegados 
da Funai”. Aliás, a Funai 
instalou uma Delegacia no 
RN, no Governo Dilma,  sem 
nenhuma divulgação. Vai 
ver que era para realizar um 
trabalho secreto.

Aécio é esperança
Um grupo de sindicalistas, 
com acesso ao senador 
Aécio Neves, se movimenta 
para que o presidente do 
PSDB enquadre o deputado 
Rogério Marinho. A turma 
do sindicato não quer 
nem ouvir falar no fim do 
Imposto Sindical, que tira do 
trabalhador um dia de salário 
por ano para manter os 
sindicatos. Rogério resiste.

Diversão e arte

ZUM  ZUM  ZUM

Lista do fim do mundo

Guerra santa e submissão

A lista do ministro do Supremo Tribunal Federal (STF) 
Edson Fachin autorizou a abertura de 76 inquéritos para in-
vestigar políticos com foro privilegiado citados em depoi-
mentos de delação premiada de ex-diretores da empreiteira 
Odebrecht, no âmbito da Operação Lava Jato, enfim explodiu.

Veio por meio de apuração do jornal O Estado de S. Pau-
lo, que ontem revelou os nomes dos políticos, entre eles seis 
do Rio Grande do Norte (Robinson Faria, Garibaldi Alves Fi-
lho, José Agripino Maia, Felipe Maia, Fábio Faria e Rosalba 
Ciarlini). 

São nove ministros do governo Temer, 29 senadores e 42 
deputados federais, entre eles os presidentes das duas Ca-
sas, e três governadores. O grupo faz parte do total de 108 al-
vos dos 83 inquéritos que a Procuradoria-Geral da Repúbli-
ca (PGR) encaminhou ao Supremo Tribunal Federal (STF) 
com base nas delações dos 78 executivos e ex-executivos do 
Grupo Odebrecht, todos com foro privilegiado no STF.

Os senadores Aécio Neves (MG), presidente do PSDB, 
e Romero Jucá (RR), presidente do PMDB, são os políticos 
com o maior número de inquéritos a serem abertos: 5, cada. 
O senador Renan Calheiros (PMDB-AL), ex-presidente do 
Senado, vem em seguida, com 4.

Destacando, por compromisso com a informação, que a 
lista não representa culpa dos citados, já que ela se trata ape-
nas de uma autorização para que estes sejam investigados,  
a lista de Fachin mostra quão grande é o alcance da suspei-
ta sobre a classe política brasileira. É nada menos que 35% 
do Senado brasileiro sob investigação. Políticos de direita, es-
querda, centro e das mais variadas bandeiras e interesses le-
vantadas e defendidos no Congresso Nacional. 

O caso mostra ainda como a corrupção no país virou algo 
institucional. Segundo investigações da força-tarefa de pro-
curadores da Operação Lava Jato, a Odebrecht mantinha 
dentro de seu organograma um departamento oculto desti-
nado somente ao pagamento de propinas, chamado Setor de 
Operações Estruturadas.

Nele havia funcionários dedicados exclusivamente a pro-
cessar os pagamentos, que eram autorizados diretamente 
pela cúpula da empresa. Tudo registrado por meio de um so-
fisticado sistema de computadores, com servidores na Suíça.

Pior de tudo é que o jeitinho brasileiro virou produto tipo 
exportação. A Odebrecht é investigada pelo menos em mais 
três países da América Latina: Peru, Venezuela e Equador. 
Em um acordo de leniência firmado com os EUA no final de 
dezembro, a empresa admitiu o pagamento de R$ 3,3 bilhões 
em propinas para funcionários de governos de 12 países.

Em Mundos em Guerra, Anthony Pagden faz o históri-
co do conflito oriente ocidente, uma luta que no seu enten-
der já dura dois mil e quinhentos anos. Samuel P. Hunting-
ton fala do choque de civilizações, que aponta as identidades 
culturais e religiosas dos povos como potencial para guerras 
e conflitos no mundo que sucedeu a Guerra Fria. 

Simplesmente negar o confronto entre a visão ocidental e 
islâmica do mundo e das relações humanas não é o meio de 
melhorar a compreensão dos fatos. Há diferenças na forma 
de lidar com outras religiões, sobre o papel da mulher, a ho-
mossexualidade, a democracia. 

Nas nações islâmicas a religião exerce domínio sobre a 
vida civil, o Islamismo choca-se como Ocidente não tanto 
pela natureza de sua crença, mas pela religião ter se tornado 
mestra na vida civil e política, unificando o espiritual ao tem-
poral. Na Umma, a comunidade dos fiéis que aceitou o domí-
nio de Alá, Maomé assumiu o papel de legislador, executivo e 
comandante militar. 

Para F.E. Peters, em Os Monoteístas, Há um caráter ex-
pansionista no Islã e o conceito de Jihad, uso da força contra 
o inimigo, Guerra Santa, embora tenha duas vertentes, uma 
do coração, que busca vencer as tentações do mundo e as in-
clinações para o pecado, tem em outra a noção da Jihad da 
Espada, que autoriza o uso da força, ou claramente matar. 

Alguns juristas Islâmicos tiveram a precaução de não es-
timular a hostilidade contra os descrentes, que é a essência 
da Guerra Santa, e a dirigiram para reação a um certo grau 
de provocação. Enquanto judeus e cristãos elegeram a tole-
rância como a principal virtude secular, após séculos de so-
frimento, perseguições e guerras, o Islã mantém firme os con-
ceitos da Casa do Islã, onde prevalecem a lei e a soberania 
islâmica, e a Casa da Guerra, terras ainda não submetidas à 
moral e políticas do Islã. Há então um estado de guerra per-
manente entre a Casa do Islã e a Casa da Guerra, até que esta 
se submeta. 

A Jihad, o uso da força, é o instrumento para promover 
essa submissão. Maomé tomou a si converter e submeter os 
pagãos à soberania política dos muçulmanos e à soberania 
absoluta do Deus dos muçulmanos. O mundo Islâmico sem-
pre viu o Ocidente como existindo por permissão, enquanto 
aguarda a hora de submeter-se a sua religião. 

O mundo muçulmano unifica comunidade de fiéis e sis-
tema político, igreja e estado, o Estado-Nação é aceito de for-
ma temporária se tiver para validá-lo a aplicação da Xaria, leis 
baseadas na escritura e opiniões de líderes islâmicos, em seu 
território. 

Editorial rodaviva@novonoticias.com

DO SECRETÁRIO DE SEGURANÇA, CAIO 
BEZERRA, NO LANÇAMENTO DO PLANO 
ESTRATÉGICO DE SEGURANÇA PÚBLICA.

“A impunidade está 
sobrecarregando o 
sistema de Segurança”.

• Missa de Ação de Graças pelo 
aniversário do governador Robinson 
Faria, hoje, às  19 hs, na igreja Matriz 
de São José de Mipibu.
• Júlio César Soares Câmara volta 
à direção do DETRAN, depois de 
perder a eleição para Prefeito de 
Ceará Mirim.

• O Sintest – Sindicato dos 
Trabalhadores em Educação do 
Ensino Superior, comemora  hoje, às 
16 hs, no pátio da Reitoria da UFRN, 
seu 26º aniversário.
• Hoje é o Dia do Obstetra. As forças 
armadas, comemoram, o Dia da 
Intendência.

• O IBGE publicou editais para a 
contratação de vagas temporárias 
para o Censo Agropecuário.
• Decreto do governador Robinson 
Faria torna facultativo o ponto, 
amanhã, nas repartições estaduais.
• A cidade de Montanhas ganha, 
hoje, uma Feira da Agricultura 

Familiar, que funcionará de quarta a 
sábado, todas as semanas.
• Nas repartições municipais 
de Natal o ponto também será 
facultativo.
• Muro do Hospital Universitário 
não resistiu a primeira chuva forte 
em Natal.

Artigo Geraldo Ferreira
Médico   geraldoferreira@novonoticias.com
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Quando o aumento da 
violência, no atual governo, 
ameaçava apenas aquele pri-
meiro patamar estatístico - al-
guns números a mais - era co-
mum aos porta-vozes oficiais 
tentarem uma sempre vela-
da culpa da imprensa. É fá-
cil, jogar no caldo generali-
zador das coisas sem nitidez, 
uma culpa difusa que acaba 
não culpando a ninguém. De 
2016 até este 2017 o patamar 
é outro e o aumento é expo-
nencial, na medida em que 
uma variável não controlável 
revela o disparo de um cresci-
mento já sem controle. 

Como? É fácil demonstrar. 
Basta comparar os núme-
ros dos mesmos períodos de 
2016 e 2017, ou seja, de janei-
ro a março, 90 dias, um quar-
to do ano em curso. Em 2016, 
a polícia que registrara 518 
homicídios e no mesmo es-
paço de tempo registrou nes-
te ano 2017 o aumento real 
de 158 mortes. E diante de 
um quadro que chega a su-
perar mil inquéritos policiais 
paralisados, alguns com risco 
de prescrição e muitos deles, 
asseguram as fontes policiais, 
herdados ainda do governo 
Rosalba Ciarlini. 

A prontidão não exis-
te, apesar de planos postos 
no papel e gritados pelas bo-
cas oficiais. Um quadro reve-
la ainda mais de perto a gra-
ve situação da segurança: um 
déficit, se considerado o ide-
al, de cinco mil homens e 
uma baixíssima média de três 
viaturas policiais por bata-
lhão considerado todo o Esta-
do. Sem força presencial para 
a dissuasão e sem investiga-
ção dos homicídios cometi-
dos, é claro o incentivo indire-
to à impunidade, dai esse au-
mento incontrolável em to-
das as áreas da cidade.

É primário argumentar-se 
que a polícia não pode evi-
tar que alguém saque uma 
arma e aponte na direção de 
alguém. É verdade. Mas será 
muito fácil sacar essa arma 
por não ter a sensação de 
um policiamento ostensivo e, 
mais fácil ainda se, depois de 
atirar, o bandido o faça com 
a certeza de que a investiga-
ção rigorosa não acontece-
rá. A estatística, por mais dili-
gentes que sejam os defenso-
res do governo, é o espelho da 
realidade que revela uma mé-
dia superior a 220 homicídios 
a cada trinta dias. 

Aliás, a sensação das pes-
soas começou a se revelar na 
primeira metade do segundo 
governo de Wilma de Faria. 
Era um crescimento ainda tí-
mido, mas o medo da violên-
cia já começava a superar a 
saúde. O quadro agravou-se 
nos quatro anos do Gover-
no Rosalba e hoje alcança os 
níveis que já denunciam um 
desafio praticamente fora de 
controle diante de uma for-
ça policial desmotivada, sem 
remuneração justa, sem con-
dições de trabalho, e exposta 
ao confronto com bandidos 
bem armados. 

É nesta hora grave que 
chega ao Legislativo, uma 
proposta de reforma da pre-
vidência com base na pro-
posta federal, que veda pen-
são às viúvas de até 44 anos 
idade.  Como propor a um 
policial que sai de casa sem 
saber se retorna, submetido 
ao confronto com bandidos, 
que, em caso de sua morte, 
a sua mulher e seus filhos só 
terão uma pensão se a viúva 
tiver menos de 44 anos, em 
nome do incentivo ao merca-
do de trabalho? Esse governo 
Temer não tem idéias, vomita 
monstruosidades...

Avisos fatais

“Dizer que o governo quer 
transformar o INSS numa 
funerária é leviandade ou 
fanfarronice”.
José Aníbal

1. REFORMA
É principalmente de postu-

ra a dificuldade que enfrenta o 
presidente Michel Temer quan-
do defende os mesmos itens de 
uma reforma previdenciária já 
tentada no passado e ele como 
deputado não aprovou.

2. MEMÓRIA
Como a idade de 65 anos, 

por exemplo. Quando essa ida-
de mínimo foi proposta ainda 
no Governo de Fernando Hen-
rique Cardoso, o então depu-
tado federal Michel Temer as-
sumiu uma posição contrária.

3. DIÁRIOS
O registro está nos diários 

de FHC, já no terceiro volume, 
e, por coincidência, Temer era 
o relator na reforma previden-
ciária na Câmara. Era o rela-
tor, registra FHC, e não defen-
deu as mudanças corretas. 

4. ESTILO
Interessado em agradar, 

registra FHC: ‘a reforma da 
Previdência foi desfigurada, 
o Temer cedeu além de to-
dos os limites’. Hoje, na presi-
dência, o mesmo Temer faz o 
contrário. É o sonso flagrado. 

GREVE - Os sindicatos de 
todas as categorias iniciam 
uma grande mobilização 
para a greve geral e nacional 
no dia 28 de abril contra a 
reforma da previdência. A 
ideia é ocupar as ruas de 
todas as cidades do país.

DETALHE - O protesto 
ocorre depois da pesquisa 
que apontou uma 
desaprovação de 78% do 
Governo Temer e o percentual 
de 63% de ruim e péssimo. O 
governo deixou-se ser visto 
como um leão entre cordeiros.   

LIMPEZA? - Chegaram 
aqui treze fotos mostrando a 
pintura do mercado do peixe, 
do chão ao teto. Nenhuma 
com a limpeza interna, 
aquela que diz respeito a 
qualidade saudável de peixes 
e crustáceos postos à venda.

FOLHA - Foi rápida a 
Prefeitura para sacar 
os recursos do Fundo 
Previdenciário da NatalPrev, 
e pagou a folha de pessoal 
encerrando o mês de mar. Mas 
esse tipo de alegria dura pouco. 
E deixa o rombo na conta.

ALIÁS - O governo estadual é 
um exemplo: A governadora 
Rosalba Ciarlini começou 
o saque e o governador 
Robinson Faria sacou até 
o último real. Hoje a folha 
vive o mesmo atraso e sem 
perspectiva de saída.

SERROTE - Saiu a vigésima-
quinta edição da revista 
Serrote, vencendo dois anos de 
circulação sem interrupções. É 
a melhor revista especializada 
em ensaios do país, editada e 
mantida pelo Instituto Moreira 
Sales.

PLANO? - Pode ter boa fé, 
mas não tem a menor força 
de contraposição o plano de 
segurança com a previsão 
de metas até 2020. O medo é 
mais forte do que promessa 
oficial e a morte vai cercando 
Natal a cada dia.

URGÊNCIA - A cidade já 
ocupa o primeiro lugar em 
violência no Brasil e vive 
um sentimento de urgência 
absoluta e não acredita em 
planos até 2020. É hora de 
uma mobilização coletiva 
para evitar um terror urbano.

CASCUDO - Dia 18 de 
abril, 18h, Dia do Livro, será 
lançada a biografia de Câmara 
Cascudo em Cordel nos 
salões da Academia Norte-
Rio-Grandense de Letras com 
a presença de dois repentistas 
cantando os versos.

LIXO - Continua a lixeira 
com o que restou de algumas 
barracas na Praça Padre João 
Maria sem a boa ação da 
Prefeitura. Três barracas de 
madeira foram devoradas 
pelos cupins e depois 
derrubada pela chuva.

BREU - É verdade que o 
policiamento é fraco, mas a 
escuridão nas ruas de Natal 
tem contribuído muito para 
a violência. Toda semanas 
esta coluna recebe as 
reclamações, publica, mas a 
Prefeitura não faz nada.

TIP - É bom lembrar ao 
senhor prefeito e ao senhor 
secretário dessa área que 
a Prefeitura cobra a Taxa 
de Iluminação Pública 
(TIP). Portanto, não é favor 
nenhum manter nossas ruas 
bem iluminadas. Ou é?   

PALCO

CAMARIM

Lambendo a cria
Tenho minhas dúvidas se interessa ao leitor as tolices que 

vou escrever aqui. Fui a São Paulo para assistir ao casamento 
do meu filho Gustavo e Simone. Foi uma festa simples, mas 
muito bonita, prestigiada por pelos amigos de Natal. Não vou 
citar nomes por receio de esquecer de algum. O casamento foi 
celebrado pelo Padre Hugo, amigo da nossa família. Quando 
mais jovem ele saía com Gustavo para as festas e dormia na 
nossa casa. Ninguém poderia imaginar que aquele rapaz fos-
se chamado por Deus para fazer parte do seu clero. Foi testa-
do e aprovado. Assistiu ao casamento com muita descontra-
ção e alegria. Pediu até para eu falar um pouco sobre meu fi-
lho e a amizade que nos unia. Disse sobre meu filho, que ele 
nunca praticou um ato que eu tivesse vergonha de praticar. Re-
alizou o sonho desse velho pai de ter um filho doutor de fato e 
de direito. Por coincidência, no mesmo dia do casamento, ele 
recebeu da Fundação Getúlio Vargas o seu diploma de PHD 
e teve uma entrevista feita por ele à BBC de Londres, publica-
da no jornal The Times. Devido a sua tese ter abordado o des-
perdício de alimentos, ele tem sido muito solicitado a falar so-
bre esse tema. Inclusive recebeu um prêmio na Grécia de me-
lhor palestra de um Congresso realizado na ilha de Creta. No 
domingo fomos para a Av. Paulista em companhia de minha 
filha Karla, José Roberto, seu marido e os filhos Karolina e Ro-
drigo. Meu genro ficou abismado ao ver tanta gente de todo o 
tipo. Disse para ele que ali desfilam todas as tribos de São Pau-
lo, inclusive índios de verdade, vendendo seus adereços. Por 
falar nisso, Cassiano Arruda estranhou a presença de índios 
que interditaram a estrada do Aeroporto. Ontem, o motorista 
que me trouxe do aeroporto me disse que não sabia da existên-
cia de índios, em Natal, principalmente de índios de cavanha-
que. Nesta vila tem de tudo.
Geraldo Batista
Via email

cartas@novonoticias.com

WhatsApp
(84) 99113-3526

@NovoJornalRN
facebook.com/novojornalrnnovonoticias.com

O leitor pode fazer a sua denúncia neste espaço enviando fotografias

Conecte-se

Acorda, governador!
A frase acima, de chamamento ao governador Robin-

son Faria, aquele que continua exaltando a própria ousa-
dia e otimismo em todas as suas falas públicas, como uma 
cantilena, está em uma faixa estendida à entrada do Hospi-
tal Walfredo Gurgel, num apelo em favor da saúde pública, 
mas poderia estar espalhada, apropriadamente, em cada 
esquina desse nosso Rio Grande, sem Norte e sem Sorte, 
em favor de outras áreas cruciais, que parecem só estar des-
cendo ladeira abaixo numa gestão marcada pela frouxidão 
e desacerto administrativo.

É o caso da segurança, que mais parece um trem desgo-
vernado a atropelar a tudo e a todos, sem dó nem piedade, 
a despeito de chorumelas e manias de perse-guição de uns 
e outros que enxergam em cada cidadão que se queixa um 
desvairado oposicionista, um doidivana incompreensível.

Governador, que o senhor foi ousado, enfrentando a 
tudo e a todos na sua luta eleitoral para assumir o coman-
do do estado– isso, todos já sabemos; que o senhor é um oti-
mista inveterado, que não consegue enxergar gravidade nos 
problemas em áreas críticas da gestão pública e acha que 
dará solução para tudo –, também, já sabemos.

O que precisamos agora, senhor governador,é de um 
gestor que tenha a humildade e a hombridade de reconhe-
cer que o caldo entornou e que é necessário fazer mais, 
muito mais – e isso o senhor está nos devendo a todos, os 
potiguares.

Está mais do que provado que sua principal arma elei-
toral, o discurso milagreiro, o discurso do preparado que 
resolveria tudo em um passe de mágica, não funcionou na 
prática e o caos, na segurança, assim como na saúde, ga-
nhou ares insuportáveis – mais do que, isso, inaceitáveis!

É inconcebível que em um único final de semana, como 
no passado, 30 crimes violentos engrossem as já pesadas 
estatísticas da violência por essas paragens; também não se 
pode aceitar passivamente que em exatos 100 dias – de 1º 
de janeiro e 10 abril – de 2017, o estado registre o triste re-
corde de 676 mortes violentas, o que resulta na assustado-
ra média de 6,76 mortes por dia. São 158 mortes violentas 
a mais do que as registradas no mesmo período em 2016. 
É demais!

Os dados assustadores vêm sendo acompanhados e di-
vulgados pelo Observatório da Violência Letal Intencional, 
OBVIO, uma instituição séria, que tem se portado acima 
das paixões políticas – e ignorar isso, governador, é se ex-
por à execração, à galhofa, à falta de respeito dos que legiti-
mamente estão se sentindo desprotegidos, entregues à pró-
pria sorte e à bandidagem cheia de confiança, pelo descon-
trole estatal.

De nada adianta o seu secretário de Segurança, muito 
menos o de Justiça, aquele que adora posar exibindo armas 
e deitar falação que mais se assemelha a verbor-ragias, saí-
rem a dar entrevistas falando de um mundo seguro que não 
é perceptível a ninguém neste momento no Rio Grande do 
Norte.

Repetir e repetir, para conven-cer, não pode funcionar 
para quem não pode mais sair às ruas sem sobressaltos – e 
isso é marca comum de qualquer cidadão desse estado. Os 
crimes estão foram de controle – reconhecer isso pode ser 
o primeiro passo para resolver a questão.

Acredite e aja diferente – é isso que todos nós espera-
mos e temos direito, como cidadãos. O senhor tem tempo e 
pode ao menos ter atitudes que, incontestavelmente, apon-
tem para correções de rumo. Do jeito que está, errático, o se-
nhor não apenas vai arrebentar a própria biografia – arrasta 
junto toda uma população, hoje refém do medo e dos ban-
didos cheios de si; e, definitivamente, passará para a história 
como aquele que pôs ao rés do chão a imagem da sua terra. 

Plural Dodora Guedes
Jornalista    dodoraguedes@novonoticias.com
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Nas redes O melhor do que acontece nos 
nossos canais digitais, você vê aqui 

Tomaz Landim
A situação na Tomaz Landim (uma das principais da 

Zona Norte) está ridícula. Paliativo atrás de paliativo, o po-
der público faz descaso dessa avenida. Congestionamentos 
são constantes, o que muda são os trechos. Essa situação 
carece de conhecimento público.
Nicholas de Oliveira
Via NOVOWhats

Chuva

A avenida Nila Jales completamente alagada, com mui-
tos carros dos moradores na rua.

Até quando isso?
Estamos em uma situação em que os Órgãos Públicos 

não ligam para a realidade dos fatos.
Nunes de Carvalho
Via NOVOWhats

 Cadastre-se:
Você já conhece o NOVO-Whats? Ele é uma ferramen-

ta rápida e eficiente no recebimento e envio de informa-
ções. Através dele, você tem acesso a três boletins de notí-
cias com os destaques do momento, tanto do Brasil quan-
to do mundo. Além disso, você também tem a sua disposi-
ção um canal rápido para fazer denúncias, sugerir pautas e 
muito mais.

Se você tem aquela denúncia para fazer e não sabe a 
quem recorrer, o NOVOWhats dá espaço para sua reclama-
ção e te ajuda a divulgar o seu problema no boletim do 12h.

Se você gosta de ficar por dentro das últimas do trânsi-
to, o boletim da noite é o ideal para você, pois além de um 
resumão de notícias, ele também oferece um super radar 
do trânsito.

Gostou? Adiciona a gente pelo 9 9113 3526 e aproveite!

Cadastre-se: (84) 99113-3526

O NOVOWhats publica as histórias que os nossos 
leitores enviam através do WhatsApp

NOVOWhats

O texto abaixo de mi-
nha autoria foi publicado em 
2010 na revista eletrônica 
criada por mim e outro cole-
ga da área de ciências sociais 
chamada “Carta Potiguar”. 
Após conversar com um pro-
fessor da UFRN, horroriza-
do com a leitura imunizada 
da vida e da obra de Câma-
ra Cascudo em nossa cidade, 
vi que o opúsculo permane-
ce atual. A análise da produ-
ção cascudiana em que ele é 
libertado de qualquer contra-
dição típica dos grandes pen-
sadores, uma suposta ajuda 
cordial, não o engrandece. Só 
o amarra a coisa menor que 
diz respeito ao pobre circuito 
de legitimação cultural local. 
Com obra universal, certa-
mente Câmara Cascudo nun-
ca precisou nem dependerá 
de tais muletas. Na verdade, o 
movimento é inverso. Pesso-
as sem produção alguma que 
tentam, por essa via, tirar uma 
casquinha, surfar na onda do 
dito cujo.

Câmara Cascudo nos dei-
xou um grande legado. De-
senvolveu uma vasta obra 
que versou sobre os mais va-
riados temas. Demonstrou 
grande acuidade analítica ao 
tentar compreender nossas 
especificidades culturais, his-
tóricas e sociais. No entanto, 
apesar de sua produção in-
telectual, as duas principais 
correntes predominantes in-
terpretativas de seu pensa-
mento não conseguiram, 
nem de longe, tangenciar as 
suas reais potencialidades 
teóricas.

A primeira escola – segui-
da pelo oficialato da cidade – 
se notabilizou e continua a se 
destacar por salientar as ca-
pacidades extraordinárias de 
Câmara Cascudo e de como é 
bom Natal ter um intelectual 
representativo no cenário na-
cional. Os seus interlocutores 
ficam restritos a uma leitura 
biográfica – um pouco fanta-
siosa, diga-se de passagem – 
do pensador.Mais...

Os fatores que dizem res-
peito à discussão da validade 
das suas análises sócio-antro-

pológicas são quase que des-
considerados. Tratam, mes-
mo quando estudam o seu 
itinerário, de esquecer, so-
bretudo, da ligação do ilustre 
natalense com os grupos po-
líticos mais conservadores de 
sua época. Os representantes 
desta corrente se apresentam 
como os “interpretes autori-
zados” e se autodenominam 
“cascudianos”. São sempre 
lembrados quando alguma 
instituição local resolve fazer 
algum colóquio, congresso 
ou seminário para nos reme-
morar o quanto Câmara Cas-
cudo era inteligente e que ele 
nasceu em terras potiguares.

A segunda vertente – a 
que se diz complexa – tam-
bém não perde a viagem 
quando o assunto é empre-
ender uma interpretação ir-
real de Cascudo. Na perspec-
tiva desse movimento teó-
rico, Câmara Cascudo che-
ga a ser comparado com o 
antropólogo francês Claude 
Levi-Strauss.

Ora, qualquer aluno ini-
ciante de antropologia sabe 
que Câmara Cascudo e Levi-
-Strauss se enquadraram em 
duas tradições dispares de 
pensamento. Eles cultivaram 
metodologias e referências 
científicas distintas. Dizer que 
há uma obra similar é como 
querer juntar o céu com a ter-
ra. Essa (absurda) associa-
ção nos mostra que pensar de 
modo verdadeiramente com-
plexo é algo que se realiza na 
prática. Não se resolve por um 
ato nominalista.

Não há a menor possibili-
dade de negar a importância 
biográfica e intelectual do no-
bre pensador. Esta não é a in-
tenção aqui. Muito pelo con-
trário! A questão que se ten-
ta expor é que um pensador 
como Câmara Cascudo me-
rece muito mais. Para além 
dos floreios verborrágicos e 
das agregações estapafúrdias, 
é relevante entender que a te-
oria de Cascudo pode efetiva-
mente ajudar a compreender 
o que faz do Brasil, Brasil. Esta 
foi, sem dúvida, a sua maior 
contribuição.

Por uma valorização da obra de 
Câmara Cascudo em Natal

ALBERTO FERREIRA

Essa última terça 
(11) foi de bastante 
chuva em toda 
Grande Natal. 
Durante todo o dia, 
vários leitores e 
leitoras nos enviaram 
registros dos mais 
diversos pontos 
da cidade, todos 
sofrendo com o 
mesmo problema, o 
alagamento.

Deputado Kelps Lima e 
prefeito Carlos Eduardo 

discutem via Twitter:

Um lindo dia de sol visto da praia de Areia Preta, Zona Leste de Natal.
Foto: Fábio Cortez/Arquivo NOVO

Marcos continua 
confinado e vai depor nesta 

quarta-feira (12):

Estudantes de Medicina 
do ES baixam as calças em 
foto ofensiva às mulheres:

Daniel Menezes
danielmenezes@novonoticias.com

Jornal de
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Modernização do modelo 
de gestão da Embratur

Mudança da natureza jurídica de autarquia 
para Serviço Social Autônomo e do nome da 
instituição, que será alterado para Embratur - 
Agência Brasileira de Promoção do Turismo. 
Com a alteração da natureza, a Agência poderá 
atuar de forma mais competitiva no mercado 
turístico internacional; receber recursos privados 
para o desenvolvimento de projetos de interesses 
comuns, com reduzida burocracia; modernizar 
a gestão de pessoal; e manter estrutura física e 
quadro de pessoal no exterior.
Para o financiamento da nova Embratur, será 
destinado um percentual da arrecadação bruta 
dos concursos de prognósticos e loterias federais 
e similares cuja realização estiver sujeita a 
autorização federal, deduzindo-se este valor do 
montante destinado aos prêmios. Além desses 
recursos, podem constituir receitas da Embratur 
recursos transferidos de dotações consignadas 
nos Orçamento Fiscal e da Seguridade Social.

‘Brasil + Turismo’ é um conjunto de medidas anunciadas pelo governo federal com 
ações para aumentar número de visitantes estrangeiros e melhorar os destinos nacionais

Pacote quer baratear custos 
e incentivar o turismo no país 

O 
ministro do Tu-
rismo, Marx Bel-
trão, anunciou 
ontem (11), em 
Brasília, o Brasil 

+ Turismo, um pacote de me-
didas para fortalecer o setor no 
Brasil. As ações têm como fi-
nalidade trazer soluções téc-
nicas para gargalos históricos, 
aumentar o número de turistas 
nacionais e estrangeiros, con-
tribuir para melhorar destinos 
nacionais, proporcionar o de-
senvolvimento regional e ge-
rar emprego e renda. O anún-
cio foi feito no Centro de Con-
venções Ulysses Guimarães, 
com a presença de autorida-
des do setor.

"Essas ações são resultado 
de muito diálogo para enten-
der as necessidades do setor. 
Precisamos criar condições 
para que os empresários invis-
tam no país. O Brasil + Turismo 
vem para corrigir uma miopia 
histórica e fazer com que o tu-
rismo seja visto como prota-
gonista na geração de empre-
go e renda. Chegou a hora e 
a vez do turismo", disse Marx 
Beltrão.

O presidente da Organi-
zação Mundial do Turismo 
(OMT), Taleb Rifai, destacou 
em seu discurso o legado dos 
megaeventos sediados recen-
temente pelo Brasil e reforçou 
a importância de o país atrair 
mais turistas estrangeiros. “Eu 
parabenizo o ministro Marx 
Beltrão por lançar um paco-
te dessa magnitude e desejo 
muito sucesso. Esta é a quin-
ta vez que venho ao Brasil e a 
primeira que venho a Brasília, 
uma cidade incrível. Ontem vi-
sitei os principais pontos turís-
ticos, aprendi sobre as belezas 
e Oscar Niemeyer, o que me fez 
muito feliz. Mas também fiquei 
triste porque eu queria que mi-
lhares de pessoas de todo o 
mundo estivessem aqui comi-
go. Quando fecho os olhos e 
penso no Brasil, eu penso no 
estilo de viver e na alegria. É a 
vez do Brasil!”

O conjunto de medidas 
anunciadas pelo MTur reúne 
sugestões de integrantes da ca-
deia produtiva do turismo na-
cional e de entidades interna-
cionais, como a Organização 
Mundial do Turismo (braço da 
ONU para o setor) e o Conse-
lho Mundial de Turismo e Via-
gem (WTTC).

Dentre as ações, está a aber-
tura de todo capital das empre-
sas aéreas brasileiras ao inves-
timento internacional. "Com a 
abertura para o capital estran-
geiro, nosso objetivo é aumen-
tar a competitividade entre as 
empresas e, consequentemen-
te, reduzindo preços e ofere-
cendo mais rotas e mais desti-
nos. E essa iniciativa conta com 
apoio da população. Um estu-
do recente do MTur mostrou 
que 73% dos brasileiros é a fa-
vor de ter mais empresas aére-
as operando no território na-
cional", revelou o ministro do 
Turismo.

O Brasil + Turismo é tam-
bém uma resposta do gover-
no ao apelo da população bra-
sileira sobre o melhor aprovei-
tamento de nosso potencial tu-
rístico. Pesquisa encomendada 
pelo Ministério do Turismo, 
perguntou a 2002 brasileiros - 
entre 17 e 23 de março – qual 

a avaliação sobre o turismo no 
país. A amostra é representa-
tiva da população brasileira. 
Como resultado, 86% dos en-
trevistados disseram que os 
principais benefícios do Tu-
rismo são impulsionar a eco-
nomia e gerar empregos e ne-
gócios, e mais de 80% indicam 
que o país tem potencial para 
explorar o turismo como uma 
alavanca para a economia. Po-
rém, 60% dos brasileiros ava-
liam que aproveitamos pouco 
esse patrimônio.

A ideia, a partir do Brasil + 
Turismo, é mudar o cenário 
e saltar de 6,5 milhões de tu-
ristas estrangeiros no país por 
ano (dado de 2016) para 12 
milhões em 2022. A estima-
tiva é de que a receita com os 
visitantes passe dos US$ 6 bi-
lhões anuais para US$ 19 bi-
lhões. Outro impacto espera-
do é a inserção de 40 milhões 
de brasileiros no mercado con-
sumidor de viagens. Atualmen-
te, menos da metade da popu-
lação viaja todos os anos (cer-
ca de 60 milhões).

A criação de quase 6 mi-
lhões de empregos é outra 
das consequências espera-
das como resultado do Brasil 
+ Turismo. Em âmbito mun-
dial, o setor responde por um 
em cada 11 empregos (9%) 
de acordo com a OMT. No 
Brasil, o turismo emprega di-
reta e indiretamente 7 mi-
lhões de pessoas.

// medidas do governo querem solucionar de forma técnica gargalos que impedem o avanço do turismo em território brasileiro e, com isso, gerar mais emprego e renda no setor

FRANKIE MARCONE / NOVO

O Brasil + Turismo 
vem para corrigir 

uma miopia 
histórica e fazer 

com que o turismo 
seja visto como 

protagonista 
na geração de 

emprego e renda”.

Max Beltrão
Ministro do Turismo

MEDIDAS PARA IMPULSIONAR O TURISMO NO BRASIL:

Emissão de 
Vistos Eletrônicos

O Ministério do Turismo 
propôs ao Ministério 
de Relações Exteriores 
a implantação do visto 
eletrônico para países 
estratégicos.  Até o fim 
de 2017, a ideia é que a 
medida passe a valer para 
turistas de EUA, Canadá, 
Austrália e Japão, que 
são grandes emissores 
de turistas internacionais 
com alto poder aquisitivo. 
A concessão de vistos 
eletrônicos transforma 
todo o período de 
solicitação, pagamento de 
taxas, análise, concessão 
e emissão de visto num 
processo de apenas 48 
horas. Tudo pode ser 
feito via web ou por um 
aplicativo, sem burocracia.

Ampliação da 
conectividade aérea

Alteração do Código 
Brasileiro de Aeronáutica 
para permitir a abertura 
de 100% do capital 
das empresas aéreas 
brasileiras ao investimento 
estrangeiro.  O objetivo é 
aumentar a competitividade, 
o número de voos e de 
turistas viajando dentro do 
país, além de ampliar a 
malha aérea regional para 
possibilitar o deslocamento 
de mais visitantes nacionais 
e internacionais.

Modernização da Lei 
Geral do Turismo (LGT)

Envio ao Congresso 
Nacional, em regime de 
urgência, de 118 proposta 
de alterações na Lei Geral 
do Turismo.  O objetivo 
é adequar a legislação 

brasileira à dinâmica atual 
da atividade turística, com 
desburocratização dos 
processos e maior integração 
com a iniciativa privada.

Melhor aproveitamento 
de áreas da União

Entrega ao Ministério 
do Turismo das áreas 
de domínio da União 
localizadas em locais 
com potencial para o 
desenvolvimento do 
turismo, para fins de gestão, 
regularização e concessão.

Atualização do Mapa 
do Turismo Brasileiro

Atualização a cada dois 
anos do Mapa para que os 
municípios  se organizem 
e que os recursos federais 
sejam direcionados para 
as regiões realmente 
vocacionadas ao Turismo. 

Na última atualização (2016), 
o país passou de 3.345 
municípios turísticos (2013) 
para 2.175 em 291 regiões 
turísticas.

Fortalecimento 
dos órgãos estaduais 
de turismo

Repasse de R$ 5,4 milhões 
para os Órgãos Estaduais 
de Turismo, objetivando a 
estruturação das regiões 
turísticas do Mapa Brasileiro 
do Turismo. Os recursos 
serão destinados para 
elaboração de projetos 
executivos, planos de 
desenvolvimento integrado 
do Turismo Sustentável e de 
Marketing; entre outros.

Parceria com a ANTT

Intensificação da 
fiscalização do transporte 
turístico nas rodovias 

brasileiras, por meio de 
cooperação técnica com 
a Agência Nacional de 
Transportes Terrestres 
(ANTT).
A ideia é que o órgão utilize 
suas rotinas de fiscalização 
para verificar se os 
prestadores de transporte 
turístico estão devidamente 
cadastrados no Cadastur, do 
Ministério do Turismo.

Parques Temáticos

Adequação do conceito 
de parques temáticos 
dentro da Lei Geral do 
Turismo e nos decretos e 
portarias relacionados. Com 
a mudança, as receitas 
decorrentes da prestação de 
qualquer serviço do parque 
poderão ser abrangidas 
pelo regime de incidência 
cumulativa da Contribuição 
para o PIS/Pasep e da 
Cofins.

Qualificação 
profissional

Intensificação dos 
programas e parcerias 
para qualificação 
profissional de jovens 
e adultos para melhor 
atendimento aos turistas.  
São três iniciativas de 
qualificação dentro 
do Brasil + Turismo: a 
primeira, presencial e 
voltada para jovens do 
ensino médio (10 mil 
vagas através de parceria 
com o Ministério da 
Educação - MedioTec); 
a segunda, online 
voltada para profissionais 
da linha de frente ao 
atendimento ao turista; e a 
terceira iniciativa envolve 
qualificação internacional. 

Dólar  Comercial: 3,139 Ibovespa: +0,09%     64.649,82

Selic: 12,25% IPCA: +0,25%Euro 3,324
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Parceria entre Governo do RN e IMD resulta na criação de sistema que vai modernizar operações
policiais cotidianas; programa será instalado em tablets e será usado em Natal e Mossoró

Policiais receberão reforço da 
tecnologia no combate ao crime

U
ma parceria en-
tre o Instituto 
Metrópole Di-
gital (IMD) da 
UFRN com o 

Governo do Estado resultou 
no desenvolvimento de um 
programa que visa a moderni-
zar o sistema de operação da 
Secretaria de Segurança Pú-
blica e Defesa Social (Sesed). 
A plataforma Rota deve ser 
implementada até o final de 
abril, e chega com a propos-
ta de automatizar o serviço da 
polícia.

O major Emiliano Loiola, 
que auxiliou no processo de 
produção do programa, expli-
ca que a ideia é estabelecer 
um outro patamar de opera-
ção para a Polícia Militar, em 
sua rotina diária de patrulha-
mento. Isso porque hoje as ati-
vidades são executadas ain-
da de maneira muito atrasada 
no que diz respeito à tecnolo-
gia. Boa parte dos registros re-
ferentes ao trabalho ainda são 
feitos com caneta e papel.

“A ideia foi a gente tentar 
desenvolver soluções para for-
necer mais informações aos 
policiais que estão na rua. Em 
contrapartida também temos 
mais precisão das ocorrên-
cias policiais que estão acon-
tecendo”, acrescenta o major 
Emiliano.

De acordo com o oficial, o 
programa será instalado em 
190 tablets, que estarão à dis-
posição dos policiais em 200 
viaturas em Natal e Mossoró. 
A partir do Rota, a ideia é faci-
litar a execução de várias tare-
fas da polícia. “São vários pro-
jetos inseridos em um corpo 
só”, corrobora Emiliano.

Um dessas atividades é o 
recebimento de informações 
das ocorrências. “Antigamen-
te o policial só recebia as in-

formações das ocorrências 
via rádio. Com o advento des-
sa tecnologia, a ocorrência vai 
chegar aqui, na mão dele, exa-
tamente como ela foi escrita 
pelos teleatendentes e despa-
chantes”, esclarece o major.

A partir do funcionamen-
to da plataforma, os atenden-
tes que recebem as chamadas 
no 190 repassam as informa-
ções sobre a ocorrência via ar-
quivo de texto pelo Rota. “Com 
isso eu aumento o grau de pre-
cisão das ocorrências atendi-
das. Eles vão saber exatamente 

o que aconteceu, evitando fa-
lhas de comunicação”, afirma.

Outra contribuição da pla-
taforma para a atividade po-
licial é o aprimoramento dos 
chamados “cartões-programa” 
e também dos horários de ser-
viço. O major Emiliano Loiola 
explica que os cartões-progra-
ma são as rotas pré-estabeleci-
das pelos oficiais para o cum-
primento do patrulhamento 
diário nas ruas da cidade.

Esses cartões-programa, 
antes, eram feitos manual-
mente, em um papel, de acor-

do com o que conta o major. 
Agora vão passar a ser confec-
cionadas no próprio Rota.

Com o programa, os PMs 
recebem no tablet, assim que 
fazem login para dar início ao 
dia de serviço, o esquema de-
talhado de vias em que devem 
circular, bem como o tempo 
de permanência no perímetro.

Da sede do batalhão, atra-
vés da plataforma projetada 
para o uso no computador, os 
comandantes podem acom-
panhar em tempo real por 
onde a viatura circula. Segun-

do o major Emiliano, há um 
GPS dentro dos rádios de co-
municação dos policiais que 
permite o rastreamento.

Desta maneira, o policial 
precisa justificar ao seu supe-
rior a necessidade do deslo-
camento para uma região que 
esteja fora do local planejado 
para a patrulha. Como o caso 
do atendimento de uma ocor-
rência, por exemplo.

Parar para abastecer a via-
tura também só é permitido 
depois de informar no Rota 
o motivo da parada. Isso per-

mite também, ainda de acor-
do com Emiliano Loiola, o 
controle do abastecimento de 
combustível das viaturas.

O treinamento dos poli-
ciais que vão usar o equipa-
mento já teve início no mês 
passado. Segundo o major, em 
mais duas semanas esse pro-
cesso será finalizado. Como 
os tablets já estão à disposição 
da Sesed, pois foram recebi-
dos durante a Copa do Mun-
do e em seguida já pode ser 
posto em prática.  “Até o final 
do mês”, afirma o oficial.

Rafael Barbosa 
Do NOVO

Além de exercer suas fun-
ções base, a plataforma desen-
volvida pelo IMD e a Secretaria 
de Segurança Pública e Defesa 
Social permite ainda a integra-
ção com outros sistemas infor-
macionais de órgãos do Gover-
no. Segundo explica Emiliano 
Loiola, os sistemas do Institu-
to Técnico-Científico de Polí-
cia (Itep), do Departamento 
de Trânsito (Detran), o Siste-
ma Nacional de Informações 
de Segurança Pública, e o sis-
tema de procurados da Justiça 
estão interligados ao Rota.

O programa foi desenvol-
vido no ano passado e pas-
sou por uma fase de teste jun-
to às viaturas da Força Nacio-
nal, que atua no Rio Grande 
do Norte, entre idas e vindas, 
desde a primeira crise do sis-
tema carcerário.

“Trata-se de um conjun-
to de sistema computacional, 
construído para usar tecno-
logia embarcada nas viaturas. 
Ele é aplicado especificamen-
te para atividade policial mili-
tar”, explica o major Emiliano 
Loiola.

O programa, segundo o 
oficial da PM, permite a intera-
ção necessária entre o policial 
que está na rua e as bases de 
comando das diferentes for-
ças de Segurança do Estado.

A intenção é que até o fim 
do ano o sistema possa identi-
ficar também as pessoas por 
impressão digital. O secretário 
de Segurança Pública e De-
fesa Social afirma que, atual-
mente, 2,8 milhões de cida-
dãos potiguares já têm a digi-
tal armazenada nos arquivos 
do Itep.

Deste modo, na aborda-
gem, os policiais poderão 
identificar os indivíduos pe-
las digitais, verificando se eles 
têm pendências com a Justiça.

Como os sistemas são in-
terligados, os policiais também 
tem condições de receber foto-
grafias de suspeitos procurados 
e fazer comparações em abor-
dagens policiais, por exemplo. 
“A ideia do sistema é essa: en-
tregar a informação para o poli-
cial. Tem a viatura, tem a tecno-
logia e tem a informação”, finali-
za o major Emiliano Loiola.

// Plataforma Rota vai permitir que policial tenha toda as informações sobre as chamas recebidas pelo Ciosp na palma da mão

FOTOS: REPRODUÇÃO

sistema Rota permite integração

// aplicação pode ser integrada a banco de dados do governo
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Manhã chuvosa gera diversos pontos de alagamento, sendo responsável por transtornos 
em várias regiões da capital; precipitações devem se prologar até o próximo sábado

Chuvas causam deslizamentos 
e prejudicam trânsito em Natal

A 
chuva que caiu 
sobre Natal du-
rante boa par-
te da manhã de 
ontem, 11, foi 

responsável por vários pon-
tos de alagamento e foi o su-
ficiente para travar o trânsito 
na capital. E a tendência, se-
gundo a metereologia, é de 
que as manhãs chuvosas si-
gam até o próximo sábado, 
dia 15. 

Somente nesta terça-fei-
ra, de acordo com dados do 
Centro Nacional de Monito-
ramento e Alerta de Desas-
tres Naturais (Cemaden), ór-
gão ligado ao Ministério de 
Ciência e Tecnologia, que mo-
nitora em tempo real as con-
dições meteorológicas de di-
versas capitais brasileiras, Na-
tal registrou 56 mílimetros 
de chuvas. O maior registro 
em todo o mês de abril. Para 
se ter ideia do volume, os dez 
primeiros dias do mês conta-
bilizaram 32 milímetros.

De acordo com João Paulo 
Mendes, titular da Secretaria 
Municipal de Defesa Social 
(Semdes), foram registradas 
oito ocorrências durante todo 
o dia. Ele contou que três situ-
ações mereceram maior aten-
ção da pasta. “Nas rua Major 
Afonso Magalhães, bairro de 
Areia Preta, uma cratera se 
abriu. Nesse casso foi neces-
sário interditar quatro casas 
e pode ser que aumente o nú-
mero de interdições. A segun-
da ocorrência foi na Rua do 
Motor, nas Rocas, com a que-
da do muro do Hospital Ono-
fre Lopes, chegando a água a 
invadir algumas residências, 
mas a Defesa Civil fez os pro-
cedimentos e deixou o local 
tranquilo. Por fim, conside-
rada de maior cuidado foi no 
bairro de Mãe Luiza, na Rua 
Atalaia, onde uma tubulação 
da Caern [Companhia Águas 
e Esgotos do Rio Grande do 
Norte] se rompeu. Mas a Ca-
ern já foi ao local e não foi pre-
ciso interditar nenhuma casa”, 
detalhou.

O rompimento da tubula-

ção de esgoto causou apreen-
são à população de Mãe Luí-
za. O bairro foi palco de um 
grande desmoronamento de 
terra no ano de 2014. Ontem, 
com a chuvas, parte de uma 
escaria foi derrubada. Para 
evitar que as casas fossem 

atingidas, os moradores im-
provisaram barricadas, com 
sacos de areia e pedras, para 
cobrir o buraco aberto pela 
chuva.

Na área próxima ao Hos-
pital Universitário Onofre Lo-
pes, onde um muro desabou, 

os moradores utilizaram o en-
tulho para fechar. A intenção 
foi a de evitar que novos aci-
dentes ocorram na região.

Ainda de acordo com o 
secretário, apesar dos danos 
materiais, as ocorrências rela-
cionadas às chuvas não cau-

saram acidentes com vítimas. 
“É importante registrar que 
não houve nenhuma vítima 
fatal nem ferimentos de pes-
soas”, reforçou.

Nos bairros de Petrópolis, 
Tirol e Ribeira, na zona Les-
te da capital, vários trechos 

registraram pontos de alaga-
mentos. As áreas com reten-
ção de água atrapalharam o 
fluxo do trânsito, causando 
diversos congestionamentos. 
Na zona Sul da cidade, entre 
os bairros de Lagoa Nova, Pi-
rangi e Neópolis, a chuva tam-
bém causou transtorno aos 
motoristas.

A previsão é de que a capi-
tal seja palco de novas chuvas 
até o próximo sábado, dia 15. 
A tendência é de chuva fre-
quente, com forte intensida-
de, ao longo de toda a faixa li-
torânea potiguar. 

Ainda de acordo com o 
secretário João Paulo Men-
des, a Defesa Civil Municipal 
se encontra com todo o efe-
tivo apto para o pronto aten-
dimento em situação de cri-
se. “O cidadão pode solicitar o 
apoio da Defesa Civil pelo nú-
mero 190 do Centro Integra-
do de Operações em Seguran-
ça Pública (Ciosp)”, informou.

Apesar da forte precipita-
ção, as lagoas de captação da 
capital não registram trans-
bordamento. A Defesa Civil 
Municipal informou que não 
foi registrado nenhum inci-
dente envolvendo as lagoas 
de captação de águas pluviais 
da capital. 

Segundo informações do 
Instituto Nacional de Meteo-
rologia, áreas de instabilida-
de do oceano atlântico volta-
ram a se espalhar pelo litoral 
do Nordeste. O aumento da 
chuva será sentido pela cos-
ta norte e desta vez, também 
pela costa leste da Região. A 
faixa litorânea entre Alago-
as, Pernambuco, Paraíba e o 
Rio Grande do Norte irá sofrer 
com chuvas fortes.  

Ao longo dos dias, em toda 
a faixa litorânea potiguar, a 
previsão é de que as áreas de 
instabilidade se espalhem e 
provoquem pancadas de chu-
va. Até a próxima sexta-feira, 
dia 14, os dias intercalarão pe-
ríodos de sol e chuva forte. As 
áreas do litoral leste poderão 
acumular entre 50 e 100 mí-
limetros até o dia 15 de abril. 

// Muro do Hospital Universitário Onofre Lopes, no bairro das Rocas, não suportou as fortes chuvas da terça-feira

FOTOS? FRANKIE MARCONE  / NOVO

// Cratera aberta na Rua Major Afonso Magalhães, em Areia Preta // Tubulação de esgoto se rompeu na Rua Atalaia, em Mãe Luíza

O Santuário dos Már-
tires, em São Gon-
çalo do Amarante, 

vai receber um novo aces-
so. A nova via será construí-
da a partir do acesso ao Ae-
roporto Internacional Aluí-
zio Alves.

A empresa ATP está de-
senvolvendo os estudos do 
novo acesso a zona norte. A 
empresa foi contratada pelo 
Estado, através do Gover-
no Cidadão que conta com 
recursos do Acordo de Em-
préstimo do Banco Mundial.

Com a melhoria no aces-
so, o espaço ganhará ain-
da mais visibilidade, aumen-
tando o fluxo do turismo reli-
gioso potiguar. "Será o maior 
santuário turístico do país", 
avalia o Arcebispo do Rio 
Grande do Norte, Dom Jaime 
Vieira. “No dia 20 de Abril, as 
trinta vítimas identificadas 
no episódio conhecido como 
massacre de Cunhau e Urua-
çu poderão ser oficialmente 
declaradas santos”, diz Dom 
Jamie.

Em virtude disso, a secre-
tária da Sethas, Julianne Fa-
ria participou no Santuário 
dos Mártires localizado em 
São Gonçalo de uma reunião 
com o prefeito Paulinho de 

Medeiros, o ex-prefeito Jaime 
Calado, o Arcebispo Dom Jai-
me e auxiliares. No encontro, 
a secretária disse que o Go-
verno está atento e sabe que 
o turismo religioso do RN 

vai ser impulsionado após 
o anúncio do Papa Francis-
co. “Os estudos para melho-
rar a acessibilidade do santu-
ário foram contratados e ini-
ciados pelo Estado. Quando 

a empresa entregar o resul-
tado vamos formar um gru-
po de trabalho para agilizar 
as melhorias de acessibilida-
de ao aeroporto e ao Santuá-
rio”, disse.

“A ideia do Governo é 
criar mais um acesso para 
zona norte, através de uma 
nova estrada ligando o aero-
porto e passando ao lado do 
Santuário dos mártires onde 
vai passar uma terceira pon-
te. Para isso os estudos estão 
sendo desenvolvidos”, escla-
rece Vagner Araújo, Secre-
tário de Gestão de Projetos 
e coordenador do programa 
'Governo Cidadão'.

O prefeito Paulinho expli-
ca que a parceria Governo, 
Prefeitura e Igreja é funda-
mental para que tudo acon-
teça com a velocidade exigi-
da. “O maior evento da igre-
ja católica do Brasil deste ano 
será em São Gonçalo. O RN 
só tem um santo que é Frei 
Galvão, em São Gonçalo se-
rão canonizados 30 (trinta) 
Santos da igreja católica. De-
pois do anúncio do Papa nós 
teremos o maior santuário 
religioso do país. Precisamos 
trabalhar unidos para garan-
tir acessibilidade e conforto 
aos fieis”, finaliza.

// Infraestrutura

Governo contrata estudo para novo acesso ao 
Santuário dos Mártires de Cunhaú e Uruaçu

// Papa Francisco autorizou, no último dia 23 de março, a canonização dos Mártires de Cunhaú e Uruaçu

ARGEMIRO LIMA / ARQUIVO NOVO

Quando a 
empresa 

entregar o 
resultado, 

vamos formar 
um grupo de 

trabalho para 
agilizar as 

melhorias de 
acessibilidade 
ao aeroporto e 
ao Santuário”

Julianne Faria
Titular da Sethas
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PL Nº 0033/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO (SRP)
Protocolo net: 348.196 / 2016-1

Objeto: Registro de preços para eventual aquisição de anéis de borracha para ferro fundido.
TERMO DE ADJUDICAÇÃO

O Pregoeiro da Companhia de Águas e Esgotos do RN, designado através das Portarias nº 
0472/2015-D e 0012/2017-D, com fundamento no Art. 4º, Inciso XX da Lei 10.520/02, resolve 
divulgar como vencedoras do certame acima mencionado as empresas: INDUSTRIAL 
TECNO-FIX LTDA - ME, dos itens 06, 08, 09, 10, 11 e 12; e CBI INJEÇÃO DE PLÁSTICOS, 
BORRACHAS E POLIURETANOS LTDA, dos itens 05, 07, 14 e 15. Outrossim, no uso de 
suas atribuições, decide ADJUDICAR o certame acima aos referidos, conforme as 
condições ofertadas em suas propostas.

Natal/RN, 11 de Abril de 2017
Gilvan Pontes da Silva

Pregoeiro

PL Nº 0085/2016 – PREGÃO PRESENCIAL
Protocolo net: 103.704 / 2016-8

Objeto: Aquisição de equipamentos para aplicação nas obras de ampliação do sistema de 
abastecimento de água e sistema de esgotamento sanitário da cidade de Caicó/RN.

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
O Pregoeiro da Companhia de Águas e Esgotos do RN, designado através das Portarias nº 
0472/2015-D e 0012/2017-D, com fundamento no Art. 4º, Inciso XX da Lei 10.520/02, resolve 
divulgar como vencedoras do certame acima mencionado as empresas: WILO INDÚSTRIA 
COMÉRCIO E IMPORTAÇÃO LTDA, do item 01; AF COMÉRCIO EIRELI - ME, dos itens 02, 05, 
06, 07, 08, 09, 10 e 12; KSB BOMBAS HIDRÁULICAS S/A, dos itens 03, 04, 11 e 14; PSI 
BOMBAS COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA – ME, do item 13; e EBARA INDÚSTRIAS 
MECÂNICAS LTDA, do item 15. Outrossim, no uso de suas atribuições, decide ADJUDICAR o 
certame acima aos referidos, conforme as condições ofertadas em suas propostas.

Natal/RN, 10 de Abril de 2017
Gilvan Pontes da Silva - Pregoeiro

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA
DO ESTADO DO RIO GRANDE DO NORTE

AVISO DE LICITAÇÃO: Nº 048/16-SIN/CONCORRÊNCIA

OBJETO: REFORMA DAS INSTALAÇÕES FÍSICAS DA ESCOLA ESTADUAL HILTON 
GURGEL DE CASTRO - CAIC, EM SÃO JOSÉ DE MIPIBÚ/RN. PROCESSO: Nº 
304304/2016-3-SEEC. A Secretaria de Estado da Infraestrutura do Estado do Rio Grande do 
Norte-SIN, através da sua Comissão Permanente de Licitação, com sede no Centro 
Administrativo, BR 101, km 0, Lagoa Nova, Natal/RN, torna público, que realizará Licitação na 
modalidade CONCORRÊNCIA, do tipo menor preço, a qual se regerá pelas disposições da Lei 
nº 8.666, de 21.06.93, com as alterações posteriores. O recebimento e abertura dos envelopes 
de Documentos de Habilitação e Proposta de Preços dar-se-ão no dia 09 de maio de 2017, às 
09:00 (nove) horas, na Sala de Licitações, na sede da Secretaria, no endereço acima. O Edital 
e anexos poderão ser examinados no endereço acima, das 7:30 às 12:30 horas de segunda a 
sexta feira. Já a sua aquisição será mediante apresentação da guia de depósito no valor de R$ 
20,00 (vinte reais), no Banco do Brasil (001), Agência nº 37958, Conta Corrente nº 8504-9, a 
favor da SIN Arrecadação.

Natal/RN, 11 de abril de 2017
MÁRCIO FERREIRA DO NASCIMENTO - PRESIDENTE DA CPL/SIN

Estudo foi conduzido com 21 animais adultos alocados em um hotel para cavalos e 
constata que estado emocional deles influencia desempenho em tarefas de aprendizagem

UFRN estuda comportamento 
de cavalos durante vaquejadas

E
studos sobre bem-
-estar vêm mos-
trando que diver-
sas espécies de 
animais em piores 

condições emocionais apre-
sentam deficiências de apren-
dizagem, memória e vieses 
cognitivos, no sentido de jul-
gar estímulos ambíguos como 
estímulos negativos. Entretan-
to, a maioria destes estudos 
desconsidera a influência da 
personalidade do animal na 
hora da realização dos testes.

Com base nisso, a pesqui-
sadora do Centro de Biociên-
cias (CB), Maria Louyse dos 
Santos Lopes, desenvolveu 
um projeto, sob orientação da 
professora Renata Gonçalves 
Ferreira, do Programa de Pós-
-graduação em Psicobiologia 
da Universidade Federal do 
Rio Grande do Norte (UFRN) 
a fim de entender o compor-
tamento de cavalos que par-
ticipam de campeonatos de 
vaquejada.

“Neste estudo aplicamos a 
metodologia de testes de viés 
cognitivo para aferir o estado 
emocional de cavalos (Equus 
caballus) que participam de 
campeonatos vaquejada, con-
siderado o fator estressante 
para os animais” destaca Ma-
ria Louyse.

Foram testadas hipóteses 
de que animais em pior esta-
do emocional, indicado a par-
tir dos testes de viés cogniti-
vo, apresentam pior desem-
penho em tarefas de apren-
dizagem de discriminação de 
local, e se o viés cognitivo é in-
fluenciado pela personalida-

de do animal.
O estudo foi conduzido 

com 21 animais adultos, 11 
machos e 10 fêmeas, alocados 
em um hotel para cavalos e to-
dos submetidos a treinos para 
atividades esportivas, como 
campeonatos.

“Verificamos que os per-
fis pessimista e otimista foram 
previsores da aprendizagem 
e que animais mais sociáveis 
com humanos tiveram me-
lhor desempenho na aprendi-
zagem” ressalta.

RESULTADO
“Nosso trabalho mostrou 

que a metodologia de viés cog-
nitivo é uma ferramenta fácil e 
de rápida aplicabilidade, de-
monstrando ser capaz de afe-
rir aspectos emocionais rele-
vantes para a aprendizagem 
e bem-estar dos animais. No 
entanto, a personalidade do 
animal precisa ser levada em 
conta para evitar falsos nega-
tivos” conclui a pesquisadora.

// Maria Louyse dos Santos Lopes, desenvolvedora da pesquisa

O ano de 2017 
começou com 
números positivos 

no Aeroporto de Natal. O 
Terminal aéreo fechou o 
trimestre registrando um 
movimento de 36.156 mil 
passageiros, 5,39% maior 
que o mesmo período de 
2016.

A movimentação 
de aeronaves também 
cresceu, foram 138 pousos 
e decolagens, 2,6% a mais 
que os três primeiros 
meses de 2016.

Em março, mês fora do 
período da alta temporada, 
o fluxo de passageiros 
cresceu 21,6% em relação 
ao ano passado e o 
número de movimentação 
aérea foi também 19,1% 
maior.

O Terminal de Cargas 
do Aeroporto de Natal 
também cresceu na 
movimentação de cargas. 
No trimestre foram 
importadas e exportadas 
85 toneladas, 5% a mais 
que 2016. Hoje o Terminal 
é o maior exportador do 
Nordeste.

Aeroporto de 
Natal fecha 
trimestre com 
aumento de 
movimentação

//  Voos

// Animais em pior estado emocional apresentam mais dificuldade em assimilar tarefas consideradas comuns 
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EsportEs

Haja 

Rodada decisiva do segundo turno do Estadual pode comprometer 
calendário 2018 do América e rebaixar um outro clube centenário

O 
Campeonato 
Potiguar chega 
à sua última 
e decisiva 
rodada hoje.  

Os quatro jogos serão 
disputados simultaneamente 
às 19h45 e três deles terão 
impacto diretamente na 
tabela de classificação: a 
busca por uma vaga na final 
da Copa RN, a luta contra o 
rebaixamento e a garantia 
de um calendário cheio para 
o ano de 2018. Tudo isso 

estará em jogo nesta noite. 

E pode ter consequências 
drásticas e históricas no 
futebol do estado.

O América vive 
situação delicada. O time 
jogará a vida da próxima 
temporada diante do Assu, 
no estádio Edgarzão. E 
precisa obrigatoriamente 
vencer para garantir ao 
menos a Série D do ano que 
vem - e nem assim estará 
automaticamente garantido 
no certame. 

Outro tradicional que vive 
um momento dramático é o 
Alecrim. O terceiro clube com 
mais títulos estaduais do RN 
está prestes a jogar a segunda 

divisão do Campeonato 
Potiguar em 2018. Lanterna 
na classificação geral do 
certame, o Periquito não 
depende mais só de si para se 
manter na primeira divisão e 
pode enfrentar o momento 
mais difícil da sua história.

Além disso, Assu e 
Potiguar duelam entre si pela 
segunda vaga na decisão da 
Copa RN. As duas equipes 
são as únicas com chances 
de enfrentar o ABC na 
decisão. O Camaleão do Vale 
só depende de si, enquanto o 
Time Macho conta com um 
possível tropeço do rival.

Enquanto isso, Baraúnas 

e Globo fazem uma 
partida que não vale nada, já 
que o time de Ceará-Mirim 
está garantido nas finais 
deste Estadual, na Série D 
e nas Copas do Brasil e do 
Nordeste do próximo ano. 
Já o Leão não tem chances 
nem de se classificar nem 
de ser rebaixado e apenas 
cumprirá tabela. Caso perca 
e o Alecrim vença, pode 
acabar o turno na lanterna e 
sem nenhuma vitória. 

Para o leitor entender 
melhor o que cada jogo 
vale e a situação de cada 
equipe, o NOVO detalha os 
confrontos.

Leonardo Erys 
Do NOVO

coração
ABC X

 ALECRIM

SANTA CRUZ DE NATAL X POTIGUAR DE MOSSORÓ

O clássico que decidiu por 
algumas vezes o Campeonato 

Estadual (no ano passado 
inclusive foi a final da Copa 
RN) terá um gosto diferente 
neste ano.   É que o Periquito 

é o último colocado na 
classificação geral e precisa 

vencer para não ser rebaixado 
para a segunda divisão, o que 
seria uma marca drástica na 

sua história centenária. 
O ABC, por sua vez, está 

confortável. O time de Geninho 
nadou de braçadas neste 

segundo turno da Copa RN 
e se classificou com duas 
rodadas de antecedência. 
Mesmo se perder o duelo 

contra o Periquito, a equipe 
deve ficar com primeira posição 

na tabela de classificação e 
jogar as finais pelo empate.
Isso porque apenas o Assu 
pode chegar aos 15 pontos, 

mas precisaria tirar uma 
diferença de 7 gols de saldo 

na última rodada, o que parece 
improvável. Assim, o técnico 

Geninho pode até usar a 
partida para fazer alguns testes 

na equipe principal.
Mas para o Alecrim o jogo 

vale tudo. O time vive um dos 
momentos mais delicados de 

sua história e pode jogar a 
segunda divisão na próxima 

temporada. Para se safar, 
precisa vencer o ABC em pleno 

Frasqueirão, onde o time não 
perde há mais de um ano (29 

jogos), e torcer por uma derrota 
do Santa Cruz (em casa) contra 

o Potiguar de Mossoró.  Só 
esse cenário salva o Periquito.

O problema é que o time só 
venceu uma vez na competição 

inteira - e foi na sexta rodada 
do primeiro turno. O Alviverde 
atualmente tem sete pontos 
contra 10 do Santa Cruz de 

Natal.

A partida é decisiva para as 
duas equipes. O Santa Cruz de 
Natal precisa apenas empatar 
para evitar o rebaixamento para 
a Segunda Divisão do Estadual, 
de onde subiu no ano anterior. 
O time tem três pontos a mais 
que o Alecrim na briga contra 
o rebaixamento e joga em casa 

(na Arena das Dunas) diante do 
Potiguar de Mossoró. 
O Tricolor que não havia vencido 
nenhum jogo até então no Estadual, 
vem de duas vitórias consecutivas 
no certame, inclusive no jogo 
decisivo contra o Alecrim na rodada 
passada. Assim, o time agora 
treinado por Júlio Terceiro tem a 

vantagem de apenas empatar para 
escapar do rebaixamento. Até uma 
derrota, caso o Periquito não vença, 
mantém o clube na elite.
Já o Potiguar precisa vencer caso 
queira seguir na briga pelo título 
do Estadual deste ano. Mas o Time 
Macho não depende apenas de 
si. Além de sair de campo com 

os três pontos, terá de torcer por 
pelo menos um empate do Assu no 
duelo diante do América.
Se chegar a final do turno, o time 
poderá brigar não só por uma vaga 
na grande decisão, mas também 
para jogar as Copas do Nordeste, 
do Brasil e principalmente a Série D 
do próximo ano.

Classificação geral

1º ABC 33
2º Globo 26
3º Assu 21
4º América 19
5º Potiguar 18
6º Baraúnas 13
7º Santa Cruz  10
8º Alecrim 7

Classificação Copa RN

1º ABC 15 
2º Assu 12      
3º Potiguar 11
4º Globo 8
5º Santa Cruz 8
6º América 6
7º Baraúnas 3
8º Alecrim 2

ASSU X 
AMÉRICA

O Assu só depende de si para 
chegar à final da Copa RN e 

conquistar a vaga restante para 
a Série D do próximo ano. Para 
isso, basta vencer.  De quebra, 

ainda pode deixar o América 
sem calendário para a próxima 
temporada. Com 12 pontos na 

tabela, o time é o atual segundo 
colocado na classificação e pode 
chegar à decisão até mesmo se 
perder o duelo - basta apenas 

que o Potiguar, que tem 11, 
também não vença o seu jogo. 
Isso porque se o Time Macho 

empatar e chegar aos 12 pontos, 
ficará atrás pelo número de 

vitórias (4 contra 3).
Já o América joga tudo nesta 
partida. O time pode viver um 

2018 ainda mais difícil que 2017 
caso não consiga vencer o duelo 
diante do Assu. O time do técnico 

Flávio Araújo precisa vencer a 
partida para tentar garantir uma 

vaga na Série D do próximo 
ano se não conseguir o acesso 
para a Terceira Divisão neste 
ano. Caso contrário, poderá 
ficar sem série para disputar 

na próxima temporada. E nem 
se vencer o jogo, o Alvirrubro 

depende apenas de si para ter 
um calendário cheio em 2018. 

Isso porque ou Assu ou Potiguar 
chegará a final do turno e, caso 

qualquer um deles saia campeão 
da Copa RN, irá garantir a outra 
vaga para a Série D do próximo 
ano - uma já pertence ao Globo.

Assim, o Alvirrubro precisará 
torcer pelo ABC nas decisões 
para não correr riscos de ficar 

sem série no próximo ano.  Isso 
porque os dois jogos da decisão 
também contam na classificação 
geral: hoje o Assu tem 21 pontos 

contra 19 do América e 18 do 
Potiguar. E a missão do Alvirrubro 

é difícil. Dos seis jogos que o 
Camaleão do Vale fez como 

mandante na competição, o time 
só contabiliza uma derrota: 2 a 1 
diante do Potiguar de Mossoró, 

na estreia do Campeonato 
Potiguar.  De lá para cá foram 
três vitórias e dois empates 

conquistados. 
Para sair vitorioso de campo, 

o Alvirrubro precisa melhorar o 
sistema defensivo, já que tomou 
13 gols e tem a pior defesa da 

Copa RN. 
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Portal do NOVO passa a publicar a partir de 
hoje conteúdo do canal Esportagem, que trata de esporte 

com humor e linguagem descontraída 

Esporte + 
bom humor =
Esportagem

U
m canal que 
agrega mesa-
-redonda raiz, 
desafios, papo 
de boteco e 

entretenimento esportivo. A 
partir de agora, quem acessa 
o portal do NOVO (novono-
ticias.com) vai poder acom-
panhar todos esses conteú-
dos em um único lugar. O “Es-
portagem”, projeto tocado por 
cinco jovens apaixonados por 
esportes, se une aos demais 
conteúdos exclusivos dispo-
nibilizados pelo NOVO na 
web e promete revolucionar a 
forma como se vive o esporte 
no Rio Grande do Norte.

Os conteúdos do Espor-
tagem serão essencialmente 
produzidos em vídeo. Confor-
me explica Felipe Fonseca, 25 
anos, a linguagem empregada 
nas publicações será a mais 
simples e direta possível, sem-
pre com um toque de irreve-
rência e bom humor. “O nos-
so objetivo é levar a informa-
ção de qualidade, mas com 
uma pegada mais descontra-
ída”, resume.

Felipe é estudante de Ci-
ências Contábeis e Jornalis-
mo e um dos cinco integran-
tes do grupo. Ele encabeça o 
projeto ao lado do estudan-
te de Engenharia da Compu-
tação Fernando Murilo, dos 
educadores físicos Vinícius 

Costa e Alexander Kaiser e 
do psicólogo Diogo Brasil. Jo-
vens, descontraídos e apaixo-
nados por esportes, os cinco 
dizem que não medirão es-
forços para atrair a atenção e 
despertar o envolvimento do 
público.

A equipe do Esportagem 
produzirá dois vídeos inédi-
tos por semana. Os conteúdos 
serão publicados sempre às 
quartas-feiras e aos sábados, 
no período da tarde. Além de 
ficarem armazenados no por-
tal do NOVO, os vídeos tam-
bém serão disponibilizados 
nos canais do NOVO (youtu-
be.com/novojornalrn) e do 
Esportagem (youtube.com/
esportagem) no YouTube. O 
conteúdo é gratuito e o aces-
so irrestrito.

O vídeo que marcará a 

estreia do canal abordará o 
tema MMA, mais respectiva-
mente sobre o ex-campeão 
dos médios do UFC Chis Wei-
dman, algoz de Anderson Sil-
va. Com muito bom humor, 
o grupo fará uma retrospec-
tiva da carreira do america-
no, desde o ápice do lutador 
nos octógonos até a sua der-
rocada. A escolha para come-
çar pelo MMA, justifica Felipe 
Fonseca, se deu em função da 
empatia do grupo pelo espor-
te. “Todos [no grupo] gostam 
de MMA e debatem o assun-
to. É um esporte que está cres-
cendo no país e que cada vez 
mais vem sendo acompanha-
do de perto pelo público”, afir-
ma Fernando Murilo.

Além de MMA, como não 
podia ser diferente, o fute-
bol também será tema recor-

rente nas rodas de discussão 
do Esportagem. Ao contrário 
dos debates atuais, que pre-
zam por discutir táticas e aná-
lises profundas de jogo, o gru-
po promete retomar as tra-
dicionais mesas-redondas. 
“Com polêmicas e muita tira-
ção de onda”, acrescenta Feli-
pe Fonseca.

Para o executivo de inova-
ção do NOVO, Paulo Moreira, 
a inclusão do Esportagem en-
tre os diverso conteúdos ofe-
recidos faz parte da política 
estratégica e de negócios de-
senvolvida pelo NOVO. Mo-
reira explica que a produção 
de vídeos é importante para 
conquistar uma parcela im-
portante de público que uti-
liza plataformas audiovisuais 
como forma de comunicação. 

"Sabe-se que 80% do con-
teúdo consumido no mundo 
é em forma de vídeo e o canal 
Esportagem cumpre o objeti-
vo de levar um material des-
contraído para um público 
segmentado de esportes que 
gosta de se divertir, se infor-
mar e compartilhar o dia a dia 
com os amigos", descreve.

Paulo Moreira ainda 
acrescenta que " as platafor-
mas de vídeos vêm ganhan-
do espaço por oferecerem ao 
consumidor a liberdade de 
assistir, no horário que se quer 
e pelo dispositivo que desejar, 
um conteúdo que não se en-
contra no formato tradicional 
de TV".

Norton Rafael 
Do NOVO

// Diogo Brasil e Felipe Fonseca: “e aí, galados!?” é o bordão do grupo

FOTOS: GEANDSON OLIVEIRA / NOVO

O Esportagem surgiu há 
pouco mais de seis meses 
com a proposta de levar para 
o YouTube as discussões co-
tidianas de um grupo de ami-
gos. Inicialmente formado 
por oito pessoas, o canal es-
treou na plataforma de com-
partilhamento de conteúdo 
audiovisual em outubro do 
ano passado.

Conforme explica Felipe 
Fonseca, no início a produ-
ção dos conteúdos era bas-
tante limitada. “A gente pe-
gou uma câmera, começou 
a falar e gravou o primeiro ví-
deo. Só que percebemos mui-

tos problemas de gravação e 
também de linguagem. Fo-
mos pegando o jeito na me-
dida em que gravamos mais 
conteúdos”, conta.

Três dos fundadores do 
Esportagem acabaram dei-
xando o projeto por questões 
particulares. Hoje formado 
por cinco integrantes, o ca-
nal já faz parte da rotina da 
equipe e é o xodó do grupo. 
“Atribuímos funções a cada 
membro e tocamos o projeto 
como algo nosso. Temos um 
carinho especial por cada ví-
deo produzido”, detalha Fer-
nando Murilo.

Para o conselheiro de rela-
cionamento com comunida-
des e marcas do NOVO, jor-
nalista Carlos Magno Araú-
jo, a chegada do Esportagem 
amplia o leque de conteúdo 
diversificado oferecido pelo 
veículo em seu portal. “É cada 
vez mais importante que es-
tejamos sintonizados com o 
interesse da audiência, sem 
deixar de oferecer a ela algo 
novo, que a surpreenda”, de-
fende. Segundo ele, em qual-
quer plataforma o conteúdo 
esportivo tem sempre muita 
busca, muita procura e mui-
to interesse.

Atualmente, o canal do 
Esportagem no YouTube já 
conta com mais de 120 ins-
critos e os vídeos ultrapassa-
ram a marca de mil visuali-
zações. A expectativa do gru-
po é de crescimento com a 
formação de parceria com o 
NOVO. “Expectativa é de que 
o Esportagem tenha um gran-
de impulso com a ampliação 
do canal de divulgação. A par-
ceria com o NOVO é muito 
importante para nós e nos dá 
uma responsabilidade ainda 
maior para produzir conteú-
dos com qualidade”, conclui 
Felipe Fonseca.

Como surgiu o Esportagem

// Cinco amigos apaixonados por esporte criaram um canal no You Tube: é a história do Esportagem 
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DIVULGAÇÃO

TWITTER / REPRODUÇÃO

INSTAGRAM / REPRODUÇÃO

BO FLASH

// Declaração do prefeito Carlos Eduardo Alves sobre o deputado 
Kelps Lima - autor da ação no TCE que suspendeu o saque no 
NatalPrev -, que respondeu à crítica

// Desfile Projeto Estufa no SPFW

// Deputado Felipe Maia muito bem acompanhado do herdeiro Luiz 
Henrique lendo as notícias do Brasil. “Uma análise dos últimos fatos 
pelo melhor observador”, comentou o parlamentar

// Vereadora Carla Dickson na Sessão Solene de propositura do 
deputado Albert Dickson em alusão ao Dia da Mulher Cristã

Sobre a 
autorização pelo 

ministro Luiz 
Edson Fachin, 

relator da 
Operação Lava 

Jato no Supremo 
Tribunal Federal 

(STF), para a 
Procuradoria 

Geral da 
República (PGR) 

investigar 9 
ministros, 29 
senadores e 

42 deputados 
federais que 

fazem parte da 
chamada “lista do 

Janot”:

Estadão:
 “Bolsa cai 0,45% 

e dólar fecha a R$ 
3,14 após lista de 

Fachin”.

O Globo:
 “Lava-Jato: lista 

de Fachin tem 
9 ministros de 

Temer e cúpula do 
Congresso”. 

AO
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>> Celebrando
O governador Robinson 
Faria vai comemorar o 
aniversário deste ano 

com uma celebração em 
ação de graças em São 

José de Mipibú. A missa 
será realizada hoje, na 
Paróquia de Sant’ana e 

São Joaquim a partir das 
19h, ao lado de lideranças 

políticas, auxiliares de 
governo, população e 

imprensa. 

>> Agenda
Durante o dia, Robinson 

Faria levará uma série 
de ações de Governo ao 
município. Pela manhã, 
ele inaugura a estrada 

que liga São José de 
Mipibú a Tabatinga; 

também irá participar 
do Vila Cidadã com 

ações integradas 
para atendimento à 

população e participará 
de um almoço durante 
a inauguração do novo 

Restaurante Popular. 
À tarde, o governador 
assinará a Ordem de 

Serviço para reforma da 
urgência e emergência 

do Hospital Monsenhor 
Antônio Barros; fará 
uma visita ao Centro 

Especializado de 
Reabilitação e entregará 

equipamentos aos 
usuários cadastros 

pelo CRI. A agenda de 
trabalho será encerrada 
com uma visita a Escola 
Estadual Rafael Garcia.

>> Farpas
E a chateação do prefeito pedetista com a decisão do TCE 
respingou, claro, no autor do pedido, Kelps Lima, que ontem 
à noite foi surpreendido com uma crítica pública de Carlos 
Eduardo, feita no perfil oficial do gestor no Twitter. “Em 2013, 
assumi uma cidade apodrecida. Um mar de lama. Kelps 
Lima, notório secretário de Micarla, um dos irresponsáveis”, 
escreveu.
No que foi rapidamente respondido pelo próprio Kelps: 
“Continua apaixonado por Micarla, prefeito? Acha que vai 
continuar enganando o povo falando da gestão passada? Diga 
aí aonde foi a minha irresponsabilidade? Quer que eu diga a 
sua? Quebrou a Prefeitura! Você não disse que tinha saneado 
as Finanças da prefeitura durante as eleições?”.

>>Opinião
“Às vezes me envergonho 
de ser humano. Estou 
profundamente perturbado 
e envergonhado por não 
poder fazer nada, sentir-
me impotente. Quem está 
gritando contra os massacres 
das crianças e civis da Síria? 
Ninguém. Por quê ? Que 
mundo dito ‘civilizado’ é 
este? O que aprendemos das 
guerras, do holocausto? O 
que está ocorrendo na Síria 
é um holocausto. Onde está 
nossa própria esquerda? Os 
partidos progressistas? Onde 
estão as pessoas lúcidas 
desse mundo? Por que não 
há uma única manifestação 
pública contra isso? Já chega. 
O povo sírio merece paz”. 
Do Prof. Robério Paulino, 
político filiado ao PSOl e ex-
candidato a prefeito de Natal 
e a governador do RN.

>>Seca
O presidente da Assembleia 
Legislativa e presidente 
do Comitê de Ações de 
Combate à Seca, deputado 
Ezequiel Ferreira de Souza 
(PSDB), firmou parceria com 
o presidente da Federação 
da Agricultura e Pecuária do 
Rio Grande do Norte (Faern), 
José Vieira, para promover 
ações com o objetivo de 
minimizar os efeitos da seca 
no Rio Grande do Norte. 
O tema abordado em reunião 
realizada na manhã desta 
terça-feira (11) atende uma 
das principais linhas de 
trabalho do parlamentar. O 
deputado Gustavo Carvalho 
(PSDB), também, participou 
do encontro.

>>Dica
Confirmado para o 
período de 2 a 7 de maio 
em Natal e Parnamirim, 
o Encontro de Dança 
Contemporânea contará 
com apresentações 
gratuitas de Cias 
locais, nacionais e 
internacionais. Diana 
Fontes, coordenadora 
do evento, garante 
que a oitava edição 
será surpreendente. O 
encontro conta com 
patrocínios da Unimed, 
por meio da Lei Djalma 
Maranhão da Prefeitura do 
Natal, do Boticário através 
da Lei Rouanet/MinC e 
realização Espaço Vivo 
Promoções Culturais.

>>Assinatura
A propósito, o estadual deputado Kelps Lima recorreu a um 
escritório de advocacia com atuação em Brasília e sede em 
Natal para entrar com a ação junto ao TCE contra o saque 
do NatalPrev. O Queiroz, Barbosa e Bielschowsky Advocacia, 
especialista em assessoramento em Direito Público.

>>Em casa
Questionado sobre a recusa da Prefetura de Natal de cumprir 
a determinação monocrática do TCE, o vereador Sandro 
Pimentel afirmou à coluna, em entrevista ao programa Cartas 
na Mesa, na TV Gazeta, que “o prefeito faz a gestão pública 
como se fosse a casa dele, ele pensa que é a casa dele, ele 
descumpre lei, ele faz o que quer”.

>>Sem perspectiva
Sandro garantiu que irá entrar com outras representações 
contra o saque do NatalPrev, mas acredita ser muito difícil 
ter êxito. “O poder da política tradicional é muito pesado, eles 
conseguem adentrar nos tribunais todos”, afirmou o vereador.

>>  A pergunta que não quer calar
O que fará o TCE do RN diante da ‘desobediência’ do prefeito 
Carlos Eduardo Alves à decisão do conselheiro Tarcísio Costa, 
que em liminar decidiu acatar pedido do deputado Kelps 
Lima de barrar os saques do NatalPrev?
Ainda nesta terça-feira, o Ministério Público de Contas do 
RN se pronunciou a respeito da desobediência do pedetista e 
afirmou que entrará com uma representação contra o gestor.

>> Lembrando
A decisão do conselheiro Tarcísio Costa, tomada de forma 
monocrática, é cautelar e vale até o julgamento final da 
representação. Nela, ele afirma que “não há segurança 
peremptória de que o déficit advindo do saque não será 
repassado para as gerações futuras”.

>>  Pode? 
Nos bastidores da Justiça questiona-se se o prefeito Carlos 
Eduardo não estaria comentendo crime de prevaricação (Art. 
319 do Código Penal), podendo ser preso em flagrante, caso 
haja pedido do Ministério Público nesse sentido.

Giro 
pelo 

Twitter...
...da Folha de S.Paulo: 
“’Foi tortura digital’, diz 

deputada Maria do 
Rosário, que teve fotos 

de filha vazadas na 
internet”;

...do Jornal O Globo: 
“Temer nomeia alvo 
da Lava-Jato para 

secretaria de Portos”.

...UOL: “Segredo é 
gostar do que faz: 

Procure emprego como 
se não precisasse, diz 

2º mais rico do mundo 
(Warren Buffett)”.
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Não permita sequer o abraço 
duma energia negativa. Blinde 
sua alma contra as pessoas 
invejosas, falsas, que não olham 
nos olhos e que, afff, falam com a 
boca cheia

SEMANA SANTA 
MERECE RESPEITO
Sou um doidivanas – mas careta – assumido.
Gosto dessa nova nomenclatura aí cantada para aqueles que 
preferem o calor do seu doce lar – e respeitam a família acima 
de tudo.
Filho para mim tem que chamar pai e mãe de senhor e senhora, 
pedir a bênção, ser gentil com o Universo, respeitar os mais 
velhos, os mais novos, os animais.
Sou, então, assumidamente, um Nesting – e voltado para meus 
ninhos.
 
E lamento esse mundo novo por aí desenhado.
Por exemplo, em relação ao desrespeito à Semana Santa.
Rolando uma festa por aí...
“Sexta Santa é Dia de Virar Bicho” – como é?!

Essa ideia das famílias não se reunirem mais à mesa, dos 
filhos dominarem tudo, serem donos absolutos dos seus 
passos, mesmo ainda meninos, vão transformando o ser 
humano em deploráveis vidas. Limites são precisos, profícuos, 
consequentes.

E se sequer os céus merecem respeito... que vidas serão essas?
Os caminhos que seguirão jamais chegarão a lugar nenhum...

Semana Santa precisa de 
um porre sim: de reflexão, de 
amor ao mundo, de tolerância, 
sentimentos profundos e perdão.

Aqui e acolá
Um rolé no Praia Shopping, sábado, cineminha e...
Oh estacionamento triste!
Mas... amo aquilo ali. Adoro aquele povo sem pretensões que 
frequenta o Praia.
São, seus cinemas, por exemplo, donos do pessoal mais 
simpático da cidade.
Gentis, do bem.
Tem arte por todo lugar – e lojas que precisam se portar 
melhor, como uma sapataria bazar que vi lá.
Vi, também, sem fim de lojas com luzes apagadas. São 
obrigados não, a funcionar sábado?
Parabéns para a Pettis, sapatos infantis lindos.
E pena a sorveteria alinhada, ter sumido dali.

Muita gente na Praça: aliás, oh praça animada!
Gosto dali, é fato.

Lenços Klinex
O ser humano descobriu novo jeito de sofrer em Natal.
Assistindo ao filme A Cabana, livro lindo do escritor canadense 
William Young lançado em 2007 nos EUA e com mais de vinte 
milhões vendidos no mundo.
Afff: povo sai com cara inchada das sessões que são, sempre, 
lotadas.

Banzo
Passa o Natal e... os Três Reis 
Magos de Mirassol... fraquejam. 
Só pode.
Um está manco, coitado.
O outro hibernou, acredito.
Belchior apagado todinho.
E Gaspar sem luz nos pés.

Nam: fosse eu, eles, rogaria 
uma praga em quem deveria 
manter Natal linda.
E não o faz.

Aliás,
Passa o Natal e a Praça de 
Mirassol...
Bem: postes apagados, jardins 
precisando de cuidado e, 
sonhar não custa nada: ali 
deveria ter, sempre, uma 
viatura policial.
 

Lua de Mel
Pronto: agora casam.
Mão nas mãos pra quem 
quiser falar, Lucia Spínola e 
Rubem Militão somem do 
mapa.
E baixam, por um bom 
período, aproveitando os dias 
santos, affff do pecado, em 
Nova York.
Eita!

A chuva cai... Natal desaba. Zona 
Norte vira caos. Em frente ao 

cemitério de Pajuçara, um rio 
absurdamente contaminado.

No Tirol, alagamentos nos 
mesmos lugares. Problemas 

de anos que... já cansamos, nós 
natalenses, de reclamar.

Lindo, ontem pela manhã, o que 
jovens duma igreja evangélica 

faziam pela cidade. Distribuindo 
pão e leite quentinhos. Mais 

guarda-chuvas, cobertas, capas 
de chuva. Os vi no Tirol... e mais 
tarde, os mesmos, também, em 

Ponta Negra.

Patolino
Arquiteto festeiro da cidade, o bem-feito Diogo 
Maia começou a semana em festa. Afff: como 

se exibiu, para tal!
Chegou aos 25 com amigos bem chegados 
e fechou o tempo ao som da ótima Projeto 

Baco.
Até os doces de Camila Melo cantaram. Tudo 

muito especial: Diogo, filho dos queridos 
Delevam e Alcinda merece mis!

Parido por ele, o kronysta segue cantando 
parabéns!

Querido, meu maior abraço!

O filho de Delevam e Alcinda numa alegria só: oh gente querida!

Daniel Fernandes chega e, ó, bate aqui: feliz tudo, Diogo Maia!

Felipe Fino, feliz da vida, na sessão 
viva Diogooooooooo

Com minha avó, minha vida: apaixonantes

Toda linda, Gabi Azevedo: viva Diogo

Todo Clarck Kent, Isaac Avelino chega para distribuir simpatias

Caras, bocas e 
bicos de Renata 
Andrade e 
Marina Portela

FELIPE SILVA

Chrystian
de Saboya
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Cultura

Na reta final do programa, médico Marcos Harter é expulso por tratar de forma 
agressiva a sua namorada, Emilly, e Polícia Civil do Rio Janeiro abre inquérito para 

investigar suposta lesão corporal; BBB17 terá grande final nesta quinta-feira

BBB17 vira 
discussão contra 

o machismo 

A
pós ser expulso 
do "BBB17" na 
noite da última 
segunda-feira, 
dia 10, por 

agressão, o médico Marcos 
Harter publicou em suas 
redes sociais um pedido 
de desculpas público à 
namorada, Emilly.

Marcos foi retirado do 
reality show após internautas e 
telespectadores pressionarem 
a emissora para que revisse 
a atitude. A Polícia Civil do 

Rio de Janeiro entrou na casa 
do "BBB" para investigar o 
caso. A delegada e diretora 
da Divisão de Atendimento à 
Mulher da Polícia Civil, Márcia 
Noel, instaurou um inquérito 
para verificar se houve lesão 
corporal contra a estudante.

Em carta publicada na 
madrugada nesta terça-
feira, o gaúcho diz que não 
teve "intenção de machucar" 
Emilly. "Como todo casal, 
passamos por momentos de 
alegria, ansiedade, euforia 

e tensão. Jamais tive a 
intenção de machucar física 
ou emocionalmente uma 
pessoa pela qual nutri tanto 
carinho e afeto. O programa 
tem um formato destinado 
a levar nosso emocional ao 
limite, e consequentemente 
os nervos à flor da pele. 
Repito: jamais tive a intenção 
de machucá-la ou agredi-
la. Estou surpreso com tudo 
o que está acontecendo. 
Peço desculpas a todos os 
envolvidos, Emilly e sua 

família, demais participantes 
e a todo Brasil. Marcos 
Harter.", diz a nota.

Em cenas que foram ao ar 
na edição e no PayPerView, 
o médico apertou o braço da 
namorada, deixando marcas 
roxas, gritou e colocou o dedo 
na cara dela, encurralou-a 
na parede, intimidou-a 
psicologicamente e em 
diversos momentos tentou 
abraçar e beijar a moça sem o 
consentimento dela.  

Com a eliminação de 

Marcos, Emilly, Ieda e Vivian 
estão na final do BBB 17 
(Globo). O público já pode 
votar em sua preferida 
para levar o prêmio de 
R$ 1,5 milhão. Após o 
anúncio da expulsão, Tiago 
Leifert contou para as três 
remanescentes que o jogo 
acaba amannhã, dia 13. 
Ele também agradeceu 
às participantes e disse 
estar contente por ver três 
mulheres na reta final do 
programa.

// “as voltas que o mundo dá” é o 12º álbum de inéditas do grupo

// Participante do ‘reality show’, o médico Marcos Harter pode ser investigado sobre suposta lesão corporal contra a estudante Emilly

C om mais de 30 anos 
de carreira, a banda 
Biquini Cavadão, 

conhecida por sucessos 
como "Zé Ninguém" e "Vento 
Ventania", nunca parou de 
lançar músicas inéditas.

O novo disco, "As Voltas 
que o Mundo Dá", promete 
levar ainda mais canções ao 
rádio, além da já tocada "O 
Rio Sempre Beija o Mar".

"Não dizem 'a minha vida 
é um livro aberto'? Podemos 
dizer que a nossa vida é um 
disco aberto. As canções 
desse álbum relatam muito 
as nossas situações pessoais. 
Seja positivamente, na 
descoberta de um amor, ou 
por alguma grande tragédia 

que vivemos", conta o 
vocalista Bruno Gouveia. 

"Falamos sobre 
coincidências da vida, 
sempre nos expondo. É 
um mérito termos sido tão 
transparentes. Acredito que, 
até por isso, o público tenha 
se identificado tão rápido 
com essas novas canções", 
diz.

O disco abre com a 
vibrante "Soltos Pelo Ar", cuja 
letra fala sobre liberdade e 
as surpresas da vida. Entre 
as românticas, que mostram 
o amor que deu certo, estão 
"Como Eu te Conheci" e 
"Nossa Diferença de Idade".

Surgido em 1985, o grupo  
Biquíni Cavadão nasceu do 

encontro, ainda em colégio 
no Rio de Janeiro, de Bruno 
Gouveia (vocal), Miguel 
Flores da Cunha (teclados), 

Sheik (baixo) e Álvaro 
Birita (bateria). Eles foram 
descobertos por Carlos Beni 
– ex-baterista do Kid Abelha 

– e contaram também 
com a ajuda de Herbert 
Vianna, dos Paralamas 
do Sucesso, na gravação 
de sua primeira música – 
“Tédio” – cuja execução na 
Rádio Fluminense FM lhes 
rendeu o primeiro disco na 
Polygram. O álbum “Cidades 
em Torrentes” foi lançado 
em 1986. Empurrado pelo hit 
“Tédio”, o disco vendeu mais 
de 500 mil cópias. 

Para o disco de inéditas, 
a banda acabou fazendo 
uma viagem aos anos 1970, 
a começar pela parceria 
com o produtor Liminha. 
Ex-baixista dos Mutantes, 
ele produziu as principais 
bandas brasileiras de rock 

nos anos 1980 e 1990.
"A gente se desencontrou 

por duas décadas. Na 
celebração de nossos 30 
anos, houve conversas entre 
nós sobre o futuro da banda. 
Sempre foi uma vontade 
nossa gravar com ele", 
destaca Gouveia.

Liminha acabou 
gravando o baixo das 
canções e, por um momento, 
fez parte da banda. "Lidamos 
muito com referências da 
década de 1970 nesse disco, 
e o órgão é muito presente. 
Essa época é da nossa 
infância, quando ouvimos 
os primeiros grupos de rock, 
então, houve uma busca de 
memória afetiva."

// Música

Biquini Cavadão lança disco de canções inéditas

Agressão 
ganha 
as redes 
sociais

O BBB desta noite foi 
centrado no caso de agressão 
física envolvendo Marcos 
e sua namorada, Emilly. O 
apresentador do programa, 
Tiago Leifert, falou que, 
apesar de se tratar de um 
reality, o BBB está inserido 
em um contexto maior da 
sociedade e, portanto, o caso 
precisava ser levado adiante 
pela polícia.

O médico Marcos 
Harter poderá responder a 
processo relacionado à Lei 
Maria da Penha. A lei, em 
vigor desde 2006 no País, 
estabelece como tipos de 
violência contra a mulher 
a psicológica, a sexual, a 
patrimonial e a moral. Em 
várias cenas do reality show, 
Marcos foi visto praticando 
ações abusivas contra a 
namorada.

A expulsão foi motivo 
de comemoração entre 
internautas e telespectadores 
do programa. A parcela 
da audiência que estava 
envolvida em denunciar 
o relacionamento abusivo 
que Emilly estava sofrendo 
foi às redes comemorar 
a decisão. Preta Gil sou 
suas redes sociais para se 
manifestar sobre o tema 
e disse que “a expulsão 
foi justa”.  Quem também 
comentou o assunto, 
porém com mais sutileza, 
foi Camila Pitanga. “Muito 
amor pelo esforço de vocês 
buscando conscientização 
das pessoas sobre a situação”, 
publicou a atriz da Globo. 
A ex-BBB Monique Amin, 
que viveu uma situação 
parecida em 2012, também 
se pronunciou.  Ela teria 
sofrido uma tentativa de 
estupro, que na época foi 
gerenciada de forma confusa 
pela emissora. “Por que 
eu também não tive esse 
tratamento?”, questionou.


